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Ничего лишнего
Производителям хотят запретить манипуляции с объёмом упаковки

Наталья Башлыкова

П роизводителям социально зна-
чимых продуктов хотят запретить 

изменение объёма упаковки. ГОСТ, 
определяющий её стандарты, сейчас 
рекомендательный, а общественники 
предлагают сделать его обязательным. 
Они обратились с такой инициативой 
к главе кабмина Михаилу Мишустину, 
в Генпрокуратуру (ГП) и Евразийскую 
экономическую комиссию. Причи-
на — невыполнение производителя-
ми требований ГП о недопустимости 
сокращения объёма, количества и веса 
продуктов в случае сохранения цены. 
Бизнес отнёсся к инициативе скеп-
тически, отметив затратность меры 
для производителей: для соблюде-
ния ГОСТа потребуется переустрой-

ство производств под эти нормативы. 
В «Руспродсоюзе» считают, что аль-
тернативой могло бы стать указание 
на ценниках стоимости товара в пере-
счёте на килограмм или литр.

В России на фоне роста цен пред-
лагают запретить производителям 
уменьшать размер упаковки про-
дуктов первой необходимости, к ко-
торым относятся сливочное масло, 
молоко, крупа, соль, сахар и другие 
товары. Такое обращение на имя пре-
мьер-министра Михаила Мишустина 
и генпрокурора России Игоря Крас-
нова направил глава «Общественной 
потребительской инициативы» (ОПИ), 
зампред общественного совета при 
Роспотребнадзоре Олег Павлов. С до-
кументами ознакомились 
«Известия».
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Творцы спорта
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и призвал к изменениям в организации

Закон сопротивления
Как убийство лидера ХАМАС скажется на регионе

Альберт Калашян

И зраильские войска убили лидера 
ХАМАС Яхью Синвара. Тем не менее 

временный вакуум в руководстве движе-
ния не создаст оперативных трудностей 
для сил сопротивления. По мнению опро-
шенных «Известиями» экспертов, потеря 
лидера не ослабит ХАМАС, который уже 
проходил в истории такие трудные пери-
оды, и преемник, безусловно, найдётся. 
Однако это событие грозит подтолкнуть 
регион к дальнейшей эскалации.

71 день Яхья Синвар продержался 
на посту главы политбюро палестинско-
го движения ХАМАС. 16 октября он был 
убит израильскими войсками.

«В последние недели силы ЦАХАЛ 
и “Шабак” под руководством южного 
командования действовали на юге сек-
тора Газа, следуя разведданным, кото-
рые указывали на предполагаемое ме-
стонахождение высокопоставленных 
членов ХАМАС», — говорится в заявле-
нии израильской армии, опубликован-
ном вечером 17 октября.

ХАМАС пока не подтвердил убийство 
своего лидера. По данным израильского 
армейского радио, военные обнаружи-
ли подозрительное движение на верх-
нем этаже одного из зданий и обстре-
ляли его из танка. Стоматологические 
записи наряду с другими биометриче-
скими данными позволили идентифи-
цировать тело Синвара.

Один из лидеров ХАМАС скрывал-
ся от израильской армии в тоннелях 
в Газе с 7 октября 2023 года. В течение 

этого периода он поддерживал контак-
ты с руководством движения и косвенно 
с Катаром и Египтом, выступавшими по-
средниками в возможной сделке по пре-
кращению огня с Израилем.

По меньшей мере пять раз с момента 
вторжения ХАМАС в Израиль спецслуж-
бы еврейского государства получали 
точную информацию о том, где он на-
ходился, но ему удавалось спастись, пи-
шет израильская пресса.

В тоннелях Газы в течение первых 
двух месяцев войны Синвар, говоря-
щий на иврите, по меньшей мере дваж-
ды встречался с заложниками. Кроме 
того, израильские военные нашли ко-
роткое видео, на котором Синвар гуляет 
по тоннелям в компании женщины, ве-
роятно, своей жены, пишут в СМИ.

— Реальность сейчас начала быстро 
меняться. Израиль убивает всех главных 
лиц ХАМАС, еврейское государство на-
стигло почти всех лидеров. Сейчас был 
убит Яхья Синвар, глава политбюро дви-
жения, и на него полагались в ХАМАС. 
Синвар являлся наиболее подходящим 
человеком для управления движением. 
Но за ним шла слежка со стороны изра-
ильских спецслужб, — отметил в беседе 
с «Известиями» иракский военный спе-
циалист Сафаа аль-Асам.

С 7 октября 2023 года израильским 
войскам удалось убить около 100 высо-
копоставленных командиров ХАМАС 
и движения «Исламский джихад» (за-
прещено в РФ), в том числе тех, кто от-
вечал за производство и запуск ракет, 
а также за воздушные и морские опе-
рации. Среди них командующий воен-
ным крылом палестинской организации 
ХАМАС «Бригады Аль-Кассам» Мохам-
мед ад-Дейф и его замести-
тель Марван Иса.

Детские страхи
Что будет считаться пропагандой идеологии чайлдфри

Алиса Орлова, Валерия Мишина, 
София Прохорчук

В ведение штрафов за пропаганду отка-
за от деторождения одобрили в пер-

вом чтении депутаты Госдумы. Авторы 
поправок назвали распространение иде-
ологии чайлдфри одной из угроз тради-
ционным ценностям и путём к деграда-
ции общественных институтов. При этом 
они заявляют: речь идёт именно о за-
прете пропаганды, а не о санкциях за от-
каз от рождения детей. Депутаты, даже 
одобрив инициативу, отмечают — пока 
не совсем понятно, как на практике будут 

применяться методы борьбы с идеей без-
детности. Юристы также выразили мне-
ние: если в законе чётко не определить, 
что подразумевается под пропагандой от-
каза от деторождения, то принимать ре-
шения по этому вопросу придётся судам, 
а практика может принять обвинительный 
уклон. Подробнее о дискуссиях вокруг за-
конопроекта — в материале «Известий».

Пакет законопроектов, которые за-
прещают пропаганду отказа от рож-
дения детей и вводят санкции за такое 
деяние, в Госдуме одобрили единоглас-
но — первое чтение поправок посетили 
388 депутатов.

«В сети интернет распространены 
сообщества и группы (например, “Под-
слушано Childfree”, Childfree, “Подслу-
шано чайлдфри”), публично демонстри-
рующие и пропагандирующие отказ 
от деторождения. В них зачастую по-
казывается агрессивное отношение 
к другим гражданам, реализующим 
свою потребность в материнстве или 
отцовстве», — отметили в пояснитель-
ной записке авторы законопроекта. Это 
173 депутата и пять сенаторов, в их чис-
ле спикеры обеих палат парламента Вя-
чеслав Володин и Валентина 
Матвиенко.

В НОМЕРЕ 
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Алёна Нефёдова, Алексей Фомин

М инистр спорта Михаил Дегтярёв 
готов выдвинуть свою кандида-

туру на выборы президента Олимпий-
ского комитета России (ОКР). Об этом 
стало известно 17 октября на заседа-
нии Совета по развитию физической 
культуры и спорта в Уфе. Владимир 
Путин поддержал выдвижение ми-
нистра на этот пост: так у Дегтярё-
ва появится больше полномочий для 
работы с регионами и федерациями 
в одном лице. В целом работу ОКР 
предстоит скорректировать: новому 
руководству необходимо развивать 
международное сотрудничество, не-
смотря на все трудности. Среди дру-
гих тем рабочей поездки в Уфу — до-
ступность детского спорта. Занятия 
в секциях для детей из малообеспе-
ченных и многодетных семей в РФ 
должны стать бесплатными, считает 
президент. И власти предстоит решить 
проблему коммерциализации детско-
го спорта, разобравшись со взноса-
ми в формально бесплатных секциях. 
Сколько россиян сегодня регулярно 
занимается спортом и какие объекты 
открыли в России — в мате-
риале «Известий».
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«Убийство лидера Синвара может открыть аппетит 
Израиля к продолжению агрессии»
Представитель ФАТХ Абдель Фаттах ад-Даула — о последствиях ликвидации главы ХАМАС, ожиданиях 
в случае победы Трампа и роли Москвы в достижении внутрипалестинского примирения

Альберт Калашян

У бийство лидера ХАМАС не изменит 
настроя и решимости палестинцев 

на продолжение борьбы против оккупа-
ции, сообщил в интервью «Известиям» 
официальный представитель крупней-
шей фракции ФАТХ, входящей в Органи-
зацию освобождения Палестины (ООП), 
Абдель Фаттах ад-Даула. Он также от-
метил: Израиль незаконно удержива-
ет $1,9 млрд из налоговых поступлений 
палестинцев. По его словам, потенци-
альная победа Дональда Трампа на вы-
борах президента США оставит в силе 
враждебный курс Вашингтона по отно-
шению к этому народу. Представитель 
движения рассказал и о том, что ХАМАС 
и ФАТХ могут присутствовать на завер-
шающей стадии переговоров по обсуж-
дению постконфликтного обустройства 
в секторе Газа, при этом в Рамалле ценят 
роль Москвы в преодолении межпале-
стинского раскола.

Согласно данным Израиля, глава полит-
бюро ХАМАС Яхья Синвар убит. По вашему 
мнению, приблизит ли это еврейское госу-
дарство к достижению его целей или толь-
ко усилит палестинское сопротивление?

Израиль неоднократно подтверж-
дал, что лидер движения ХАМАС, обви-
няемый в планировании атаки 7 октя-
бря, находится на первом месте в списке 
тех, кого планируется убить. После того 
как ХАМАС избрал его главой движе-
ния, Израиль сделал его убийство и ос-
вобождение пленников, удерживаемых 
сопротивлением, главными заявленны-
ми целями войны в секторе Газа.

Его убийство, если это подтвердится, 
станет потерей и печалью для палестин-
цев, а Нетаньяху зафиксирует для себя 
новое достижение, которым он будет 
гордиться перед своим народом. Опера-
ция по убийству необязательно должна 
быть прелюдией к прекращению агрес-
сии, учитывая, что их заложники всё 
ещё находятся в руках сопротивления и, 
как он неоднократно заявлял, он не пре-
кратит свою агрессию, не освободив их.

Другие цели войны включают в себя 
контроль и повторную оккупацию сек-

тора Газа, создание буферных зон, от-
деление севера от юга, захват кон-
трольно-пропускного пункта «Рафах» 
с палестинской стороны и Филадель-
фийского коридора, перемещение па-
лестинского народа. Всё это — «одна 
из важнейших целей стратегической 
войны», как было заявлено в плане 
агрессора, просочившемся в первые 
дни войны.

Самое главное для Израиля — предот-
вратить создание палестинского госу-
дарства путём усиления раскола меж-
ду сектором Газа и Западным берегом 
и подрыва двухгосударственного реше-
ния. Это может указывать на то, что Из-
раиль продолжит войну, а убийство ли-
дера Синвара может открыть их аппетит 
к продолжению агрессии.

С другой стороны, это необязатель-
но означает, что убийство Синвара мо-
жет привести к подавлению сопротив-
ления, несмотря на то что отсутствие 
лидера движения влияет на его военное 
крыло и социальную базу.

Таким образом, убийство Синвара 
не было первым убийством палестин-
ского лидера. Этот подход оккупацион-
ного (израильского. — «Известия») пра-
вительства и спецслужб против лидеров 
палестинского национального движе-
ния всех фракций, включая лидера пале-
стинской революции, символического 
мученика Ясира Арафата и сотен дру-
гих руководителей, последним из кото-
рых был шейх Исмаил Хания, не повлиял 
ни на продолжение палестинской борь-
бы, ни на стойкость и решимость наше-

го народа и группировок национально-
го сопротивления, лидеры которых вели 
борьбу за право на государство и неза-
висимость. Они не отступят, не пойдут 
на компромисс и не подчинятся, пока 
не достигнут своих полных прав и не из-
бавятся от оккупации.

Как можно оценить ход переговорного 
процесса в Каире между движениями ХА-
МАС и ФАТХ по вопросу межпалестин-
ского примирения?

Переговоры, проходившие под эги-
дой Египта, были очень ответственными, 
учитывая чувствительность палестин-
ского вопроса, в том числе из-за про-
должающейся агрессии против наше-
го народа.

Но после двух дней серьёзного ди-
алога результаты не были объявлены 
делегациями двух движений, которые 
обсуждали усилия по прекращению 
агрессии и её последствий.

Помимо многих вопросов обсужда-
лись предлагаемые механизмы решения 
палестинской проблемы, в частности 
ситуация в секторе Газа в посткон-
фликтный период. Это происходит в све-
те множества вопросов о том, кто будет 
управлять анклавом, учитывая пале-
стинский раскол и власть ХАМАС в нём.

Свою лепту вносят и планы окку-
панта сохранить полный контроль 
над сектором Газа, его отказ от всех 
предложений и инициатив по прекра-
щению огня и оккупации анклава, не-
приятие им любой палестинской ад-
министрации.

Затрагивалась ли во время переговоров 
возможность формирования единого 
правительства?

Диалог не был сконцентрирован 
на формировании нового правитель-
ства, так как уже есть нынешнее, кото-
рое представляет собой правительство 
технократов, не состоящих в каких-ли-
бо фракциях. Это правительство не-
сёт ответственность за всех палестин-
цев в секторе Газа, на Западном берегу, 
включая Иерусалим. Его долг — выпол-
нять свои обязанности во всех провин-
циях страны.

Однако в Газе есть ряд сложностей, 
вызванных властью движения ХАМАС, 
продолжающейся агрессией Израиля 
и препятствованием работе правитель-
ства. Поэтому диалог в Каире затронул 
возможные альтернативы управления 
Газой под началом законной политиче-
ской власти, представленной Организа-
цией освобождения Палестины и пале-
стинским правительством.

Диалог завершился без объявле-
ния неудач либо успехов. Это указыва-
ет на то, что дверь к диалогу не закрыта 
и что завершающая стадия может быть 
близка на основе того, что было согла-
совано двумя движениями и братским 
Египтом.

Если ХАМАС присоединится к Организа-
ции освобождения Палестины на основе 
её платформы, будет ли военное крыло 
ХАМАС «Бригады Аль-Кассам» распуще-
но или, наоборот, интегрировано в пале-
стинское правительство?

Присоединение ХАМАС и «Ислам-
ского джихада» (движение запрещено 
в РФ. — «Известия») к Организации ос-
вобождения Палестины, безусловно, оз-
начает приверженность тому, что взяла 
на себя ООП. Фракции должны принять 
её национальную, боевую и политиче-
скую программу, согласиться с форма-
ми и инструментами борьбы и решения-
ми в отношении вопросов мира и войны. 
Поэтому военные подразделения всех 
фракций должны придерживаться по-
литического решения и национально-
го консенсуса.

Но важно отметить: палестинское 
сопротивление — это законное право, 
регламентированное как инструмент 
борьбы для угнетённых народов, жи-
вущих в условиях оккупации, пока они 
не обретут свободу.

A Владимир Путин 17 октя-
бря прилетел в Уфу, где всё 

внимание было уделено перспективам 
развития спорта в России. Поскольку 
в столицу Башкирии глава государства 
прибыл ближе к вечеру, из-за насыщен-
ной программы рабочий день завер-
шился после полуночи. Центральным 
пунктом визита стал международный 
форум «Россия — спортивная держава»: 
сегодня это крупнейшая площадка, где 
спортсмены, эксперты и представите-
ли власти обсуждают проблемы отрас-
ли. Форум продолжит работу в течение 
трёх дней. Символично, что местом его 
проведения стала именно Уфа, посколь-
ку столица Башкирии сегодня — факти-
чески центр проведения спортивных 
мероприятий российского и междуна-
родного масштаба. Здесь, в частности, 
проходил чемпионат мира по хоккею 
среди молодёжных команд, Междуна-
родные детские игры и чемпионат мира 
по спортивной борьбе.

Уфа подготовилась к приёму гостей: 
рядом с Дворцом борьбы, где прохо-
дил форум, была представлена улич-
ная экспозиция о достижениях региона 
и особенностях башкирской культу-
ры. Рядом в специально оборудован-
ных шатрах участники форума охотно 
пробовали свои силы в любимых ви-
дах спорта всех россиян — хоккее, на-
стольном теннисе, шахматах и даже 
игре в футбол на приставке. Из желаю-
щих потренировать свой удар с помо-
щью специальной боксёрской груши 
выстроилась очередь. В ней был и ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко, ко-
торый показал результат 151 кг. Тем 
временем во Дворце борьбы началось 
ключевое событие форума — пленар-
ное заседание с участием президента 
на тему «Спорт — комплексный взгляд 
в будущее».

— Перспективы, завтрашний день 
мирового спорта действительно нуж-
даются в серьёзном, предметном об-
суждении, в совместном поиске отве-
та на вопрос: как преодолеть непростые 
вызовы современности, не допустить 
раскола международной спортивной 
семьи, очистить спорт от вульгарной 
политизации, от двойных стандартов, 
извращённых правил, унизительной 
дискриминации, в том числе по при-
знаку гражданства и национальности 
атлетов, — подчеркнул Владимир Путин.

Мнение президента разделили 
и другие участники форума. К приме-
ру, министр народной власти по делам 
молодёжи и спорта Венесуэлы Арналь-
до Санчес со сцены «пленарки» назвал 
дискриминацией отношение к росси-
янам в мировом спорте. Соревнова-
ния, подчеркнул он, наоборот, долж-
ны помогать объединяться и быть 
инструментом мирной дипломатии. 
В Ираке также осудили избиратель-

ность санкций в отношении россий-
ских спортсменов. Министр по делам 
молодёжи и спорта республики Ахмед 
аль-Мубарка подчеркнул: Багдад вы-
ступает против любых попыток дав-
ления на спорт и спортсменов. Анало-
гичное мнение разделяют и в странах 
Африки.

— Спорт стал жертвой поляризации. 
Вместо того чтобы объединять наро-
ды, он попал в ловушку такого мира, 
которым управляют люди, совсем не-
причастные к спорту. Миру нужно 
развивать соревнования по-честному, 

на принципах уважения, а также за-
щищать спорт от политического вли-
яния, — сказала «Известиям» министр 
спорта Тоголезской Республики Лиди 
Бесси-Кама.

Олимпийское движение сегодня пы-
таются сделать не ареной для честных 
состязаний, а площадкой для геополи-

тических игр, деструктивной повестки 
и пропаганды псевдосвобод. С 2022 года 
российские спортсмены в соответ-
ствии с рекомендацией Международ-
ного олимпийского комитета либо 
отстранены от международных сорев-

нований, либо допущены до них в ней-
тральном статусе. На этом фоне работа 
Олимпийского комитета России нуж-
дается в коррективах, считает прези-
дент: организация, несмотря на трудно-
сти, должна развивать международное 
сотрудничество, а также вести творче-
скую, содержательную, просветитель-
скую работу по продвижению ценно-
стей спорта, особенно среди молодёжи, 
заявил он.

Наиболее вероятно, это напрямую 
касается и будущего нового руковод-
ства комитета. 15 октября Станислав 
Поздняков, который возглавлял ОКР 
с 2018 года и имел полномочия руково-
дить им до 2026-го, предложил провести 
досрочные выборы нового руководства 
комитета, после которых он покинет 
пост президента организации. Выбо-
ры должны состояться на олимпийском 
собрании, которое традиционно про-
ходит в декабре. Об одной из кандида-
тур стало известно на заседании Сове-
та по развитию физической культуры 

Чувство тактики
Как готовят штурмовиков в зоне спецоперации

Дмитрий Астрахань

С трелковое оружие пехоты не претер-
пело значительных изменений за по-

следние десятилетия, зато постоянно ме-
няется тактика его применения. Особенно 
это касается штурмовых отрядов, в кото-
рых военнослужащим надо уметь вести 
стрелковый бой на самых разных дистан-
циях и в самых разнообразных условиях — 
от окопов до полей. Поэтому стрелковой 
подготовке штурмовых групп уделяется 
особое внимание. «Известия» побывали 
на занятиях штурмовиков группировки 
«Центр», которые проводил известный 
инструктор Марат Сутаев.

Занятия проходят на небольшом 
стрельбище сразу на нескольких учеб-
ных точках. Штурмовики группировки 
«Центр» отрабатывают основные приё-
мы передвижения с оружием и работу 
в парах. В небольшом килл-хаусе (ма-
кет помещений) идут занятия по штур-
му здания. Ещё на одной площадке про-
ходит медицинская подготовка. Это 
одна из важнейших тем на данном эта-
пе, поскольку медэвакуация затрудне-
на даже после успешного штурма. БПЛА 
противника первым делом пытаются от-
сечь штурмовиков от подвоза боепри-
пасов и вывоза раненых.

Среди учебных групп по форме и сна-
ряжению заметны более опытные и не-
давно пришедшие в армию бойцы. Но за-
нятия проходят смешанными группами, 
поскольку всем надо привыкнуть друг 
к другу. Кроме того, постоянная нара-
ботка навыков нужна и тем, кто уже уча-
ствовал в реальных боевых действиях.

В одной из групп среди автоматчиков 
выделяется рядовой Артур Ефимов, ко-
торый выполняет все те же упражнения, 
но с ручным пулемётом РПК в неплохом 
тюнинге. Кроме аптечек на снаряжении 
хорошо заметны два жгута-турникета, 
концы которых закреплены на липуч-
ках нарукавных карманов для быстрого 
применения. Множество подобных ме-
лочей выдаёт опытного солдата.

— В основном мы изучаем тактику, — 
говорит Артур. — Но мы и физподготов-
кой занимаемся, и книги читаем, так что 
всё в порядке. Групповые тренировки 
нужны, чтобы чувствовать друг друга, 
видеть. Более опытный человек в соста-
ве группы влияет на новобранцев. Они 
чувствуют с ним себя увереннее и рас-
крепощённее.

Артур рассказывает, что, когда есть 
опыт, происходящее вокруг во время боя 
«читаешь как книгу». Звуки, свист раз-
ных боеприпасов или работа двигате-
лей становятся информацией, которую 
опытный штурмовик сразу же склады-
вает в пазл боя.

И это тот опыт, который опытные 
бойцы должны передать пополнению. 
За плечами рядового Ефимова много-
численные бои на авдеевском направ-
лении, ему есть о чём рассказать и что 
показать.

Инструктор по огневой подготов-
ке, волонтёр Марат Сутаев приезжа-
ет в штурмовой отряд группировки 
«Центр» не в первый раз. Прежде всего, 
по его словам, хороший инструктор дол-
жен психологически разгрузить личный 
состав. Не каждый хороший стрелок, ка-
ковых немало в подразделении, одно-
временно хороший педагог.

— Я около 12 лет бесплатно тренирую 
различные подразделения в России — 
сотрудников ППС, участковых, спецпо-
дразделения, — отметил он. — В зону СВО 
это уже пятая моя командировка, около 
пяти месяцев провёл здесь, мне очень 
нравится. День проходит мгновенно, ре-
бята говорят: «На ужин уже надо идти», 
а я удивляюсь: неужели время так бы-
стро пролетело.

Марат Сутаев рассказывает, что ко-
мандиры подразделений связываются 
с ним напрямую и приглашают порабо-
тать. Но во время своих приездов Марат 
делает упор не на массовость, а на уро-
вень подготовки, поэтому не прогоня-
ет людей «конвейером», а тратит столь-
ко времени, сколько необходимо, чтобы 
дать им нужную базу. Когда он возвра-
щается в подразделения, уже опробо-
вавшие в бою его рекомендации, воен-
нослужащие рассказывают, что и как 
сработало, что противопоставил про-
тивник и что, по их мнению, оказалось 
лучше и эффективнее.

Один из моментов, в котором по-
мощь опытных гражданских стрелков 
оказалась важна, — применение гладко-
ствольного оружия против БПЛА врага.

Дробовики традиционно не состоя-
ли на вооружении в российской армии, 
и для их быстрого освоения был хорош 
любой опыт — и тех военнослужащих, 
кто занимался до армии охотой, и граж-
данских инструкторов.

— По стрельбе 12-мм калибром 
у меня общий настрел 54 тыс. выстре-
лов. И один из первых моих видеоро-
ликов год назад был посвящён стрель-

бе по дронам. Три спортсмена стреляли 
по БПЛА, и никаких проблем по попада-
нию не было. Охотники и стрелки по та-
релочкам могут много дать обычным 
бойцам. И когда я обучу ребят автомату, 
буду тренировать их стрельбе из глад-
коствола, — рассказывает Марат Сутаев.

Марат отмечает: многие солдаты, ос-
новываясь на опыте стрельбы из авто-
мата по дронам, думают, что попасть 
из дробовика будет так же сложно. По-
этому важна и психологическая подго-
товка. Бойцы должны понять, что рабо-
тать с дробовиком проще.

Заместитель командира штурмово-
го отряда группировки «Центр» старший 
лейтенант Геннадий Гончаров в армии 
уже 17 лет на различных должностях, 
но офицерское звание получил в ходе 
СВО. Он один из тех младших офицеров, 
кто сейчас получает звание, как гово-
рят, в поле.

— Идёт эволюция ведения боевых дей-
ствий, поэтому всё должно учитываться 
и совершенствоваться, — говорит он. — 
Подготовка определяется, естественно, 
командным составом. Мы прорабатываем 
все моменты. Но если есть возможность 
привлечь кого-то извне, мы никогда не от-
кажемся. Тем более если человек име-
ет большой опыт, как Марат. Почему бы 
не посмотреть, как правильно или лучше.

Украинские националисты захватили храм 
УПЦ в Черкассах

Т олпа неизвестных в камуфляже штурмовала Архангело-Михайловский 
собор Украинской православной церкви (УПЦ) в Черкассах во время 

ночного богослужения и предприняла попытку захватить храм. Об этом 
стало известно утром 17 октября.

Националисты открыли стрельбу по прихожанам из газового оружия, кида-
ли камни и распыляли слезоточивый газ. Нападавшие скандировали: «Мы укра-
инцы». Между представителями канонической УПЦ и подконтрольной Киеву 
ПЦУ завязалась драка. Сообщалось также, что после агрессии в храме состо-
ялась первая служба под украинским флагом.

В результате столкновений пострадали 26 человек. 12 из них были госпита-
лизированы, включая митрополита Черкасского и Каневского Феодосия. Рей-
деры также занимались мародёрством.

Черкасская епархия заявила о том, что собор удалось отстоять, однако за-
тем нападавшие предприняли ещё одну попытку штурма. Позднее в Telegram-
канале епархии опубликовали информацию о захвате храма.

Мэр Черкассов Анатолий Бондаренко сказал, что рейдерского захвата 
не было, а всё это лишь «добровольный переход» общины в юрисдикцию ПЦУ. 
Необходимость этого обусловили тем, что на службах поминают патриарха Мо-
сковского и не проводят молитвы за ВСУ. Украинские пропагандисты уже успе-
ли обвинить представителей УПЦ в насилии и недопуске верующих ПЦУ в храм.

Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова назвала захват Ар-
хангело-Михайловского собора преступным деянием против канонической 
УПЦ. По её словам, украинские власти делают всё, чтобы ликвидировать цер-
ковь и углубить раскол.

« ПЕРСПЕКТИВЫ МИРОВОГО СПОРТА НУЖДАЮТСЯ 
В СЕРЬЁЗНОМ ОБСУЖДЕНИИ: КАК НЕ ДОПУСТИТЬ 
РАСКОЛА МЕЖДУНАРОДНОЙ СПОРТИВНОЙ СЕМЬИ, 

ОЧИСТИТЬ СПОРТ ОТ ВУЛЬГАРНОЙ ПОЛИТИЗАЦИИ, ДВОЙНЫХ 
СТАНДАРТОВ, ИЗВРАЩЁННЫХ ПРАВИЛ
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План беды
В Европарламенте раскритиковали затеи Зеленского

Иван Дубровин

В ладимир Зеленский представил в Ев-
ропейском совете свой «план побе-

ды», который предполагает активное 
вмешательство Запада в конфликт. При 
этом партнёры Киева восприняли иници-
ативу крайне сдержанно. Опрошенные 
«Известиями» депутаты Европарламента 
называют план нереалистичным и про-
тиворечащим интересам ЕС. В эксперт-
ном сообществе считают, что отвергну-
тый Западом «план победы» Зеленский 
потом будет использовать для оправда-
ния провалов ВСУ на фронте.

Зеленский представил 17 октября 
в Брюсселе свой «план победы», глав-
ные пункты которого накануне были 
объявлены в Верховной раде. Высту-
пая в Европейском совете, он заявил, что 
если начать реализовывать план неза-
медлительно, то конфликт «закончит-
ся не позднее следующего года». Суть 
плана заключается в военном и эконо-
мическом давлении на Россию с целью 
принудить Москву к миру.

Как обычно, Зеленский призвал стра-
ны — члены ЕС к решимости по защите 
Украины, поскольку это отвечает инте-
ресам всего евроатлантического сооб-
щества. Так, по его мнению, решающую 
роль сыграло бы выполнение первого 
пункта плана — незамедлительное при-
глашение Украины в НАТО, а само всту-
пление в Североатлантический альянс 
произошло бы позже. Второй пункт тре-
бует продолжения военных действий, для 
чего необходимо оснастить вооружением 
украинские бригады, снять «все ограни-
чения» на удары по территории РФ и про-
должить финансировать ВПК Украины.

Согласно третьему пункту, Украина 
хотела бы разместить на своей терри-
тории «стратегический пакет сдержи-
вания». О каком именно оружии идёт 
речь, Зеленский уточнять не стал. Чет-

вёртый тезис плана требует введения 
новых антироссийских санкций парал-
лельно с развитием экономического по-
тенциала Украины. Наконец, он предла-
гает использовать украинских военных 
для укрепления обороны НАТО. В част-
ности, после конфликта они могут заме-
нить контингент США в ряде европей-
ских стран.

По мнению евродепутата от Люксем-
бурга Фернана Картхайзера, члена де-
легации при комитете парламентско-
го сотрудничества ЕС — Россия, «план 
победы» далёк от реальности и факти-
чески заключается в распространении 
конфликта на всю территорию НАТО.

— Хотя некоторые государства или по-
литики могут с симпатией относиться 
к такому сценарию, общественное мне-
ние во всех европейских странах высту-
пает против такой перспективы разви-
тия событий. Недавние выборы в Европе 
показали, что партии, выступающие 
за мир, везде добились успеха, даже не-
смотря на то, что вопрос расширения 
украинского конфликта ещё не стоял 
так остро в предвыборной повестке, — 
сказал он «Известиям».

Политик не считает, что удары вглубь 
территории РФ, разрешения на которые 
так добивается Киев, могут кардиналь-
но изменить ход конфликта. Более того, 
они потребуют участия Соединённых 
Штатов, а в Вашингтоне вряд ли на та-
кое решатся до президентских выборов 
в ноябре.

Стоит отметить, что к заявлениям Зе-
ленского отнеслись в НАТО без особо-
го энтузиазма. Как сообщает Associated 
Press, ссылаясь на дипломатов из альян-
са, границы Украины должны быть чёт-
ко обозначены до её присоединения 
к блоку, «чтобы не было никаких сомне-
ний относительно того, когда вступит 
в силу гарантия пятой статьи» — главный 
принцип коллективной обороны воен-

но-политической организации. В свою 
очередь, в Белом доме 17 октября под-
твердили, что США не готовы снять 
ограничения на использование Киевом 
дальнобойных вооружений.

Визит Зеленского в Брюссель свиде-
тельствует о его обеспокоенности воз-
можной победой Дональда Трампа, ко-
торый может приостановить военную 
и финансовую помощь Киеву, говорит 
«Известиям» французский евродепутат 
Тьерри Мариани.

— Все знают, что у него нет плана 
мира. Единственный его план — зара-
ботать как можно больше денег. Когда 
Зеленский перестанет быть президен-
том, ему нужно наняться в какую-ни-
будь компанию специалистом по сбо-
ру средств, учитывая количество денег, 
которые он уже собрал. Украина — это 
несостоявшееся государство, где одни 
люди наживаются на конфликте, а дру-
гие погибают. План состоит в том, чтобы 
поддерживать всё это как можно доль-
ше, — указал он.

Политик не исключил, что «план по-
беды» Зеленского получит одобрение 
в Европарламенте, учитывая, что ЕС, 
по сути, отказывается замечать финан-
совые проблемы, с которыми он сталки-
вается из-за украинского кризиса.

Похожую точку зрения разделяет 
словацкий евродепутат Милан Угрик. 
По его мнению, план Зеленского больше 
похож на «безумную стратегию по раз-
вязыванию крупного мирового кон-
фликта».

Закон сопротивления
A Синвар отбывал пять сроков 

в Израиле. В 2011 году, после 
более 22 лет в тюрьмах, его отпустили 
в рамках сделки Шалита, он считается 
главным освобождённым лицом в том 
обмене. С этого момента Синвар очень 
тщательно относился к обеспечению 
своей личной безопасности; он всег-
да с большим подозрением смотрел 
на своё окружение.

Ещё при жизни Исмаила Хании, 
бывшего главы политбюро ХАМАС, 
Синвар взял на себя бразды правле-
ния в Газе, аккумулировав в своих 
руках военное руководство. Счита-
ется, что, в отличие от официальных 
лиц движения, живущих за рубежом, 
Синвар с начала войны не поки-
дал Газу и играл центральную роль 
в принятии решения о прекраще-
нии огня.

— Ликвидация Синвара весьма силь-
но бьёт по позициям ХАМАС — Синвар 
относился к категории живых симво-
лов движения и был разработчиком 
и идеологом операции «Потоп Аль-
Аксы», с которой началось нынеш-
нее противостояние. Заменить столь 
опытного командира достаточно труд-

но, — сказал «Известиям» востоковед 
Леонид Цуканов.

Стоит напомнить, что Синвар был из-
бран на пост главы политбюро ХАМАС 
в августе этого года, после того как был 
убит Исмаил Хания. Такие потрясения 
уже случались в истории движения 
в 2004 году, когда исторический лидер 
ХАМАС шейх Ахмед Ясин также был убит 
во время израильской операции. Смерть 
сделала его ещё более влиятельной иде-
ологической фигурой в глазах сторонни-
ков, а также образцом для подражания.

Высшую должность в движении за-
нял Абдель Азиз ар-Рантиси, который 
также был убит менее чем через ме-
сяц. Тогда это привело к увеличению 
роли политического бюро организа-
ции и статуса её председателя, изгнан-
ного лидера Халеда Машаля. И сейчас 
Машаль остаётся одним из главных 
кандидатов на позицию преемника. 
Ранее после убийства Хании турецкий 
МИД уже обозначал Машаля в каче-
стве исполняющего обязанности гла-
вы политбюро ХАМАС. Тем не менее 
движение может пойти по примеру ли-
ванской «Хезболлы» и не избирать но-
вого лидера на время боевых действий.

Машаль имел определённые разно-
гласия с военным руководством ХА-
МАС во главе с Синваром. Так, попытки 
Машаля наладить отношения с Пале-
стинской национальной администра-
цией под руководством Махмуда Аб-
баса вызвали трения с внутренним 
руководством движения.

Халед Машаль неоднократно по-
сещал Москву, где встречался с рос-
сийской стороной. Темой обсужде-
ний, как отмечалось в официальных 
сообщениях, были вопросы ближнево-
сточного урегулирования, в том числе 
преодоление межпалестинских проти-
воречий. По сравнению с проирански 
настроенным Синваром Машаль в ре-
гионе ориентируется на Турцию и Ка-
тар, в котором он живёт уже более де-
сяти лет.

 Новости

Атомный трек
РФ и Монголия могут подписать соглашение об АЭС в 2025 году

Елизавета Борисенко

Соглашение о строительстве атом-
ной станции малой мощности под 

Новым Каракорумом может быть под-
писано уже в первой половине 2025 года, 
сообщил «Известиям» посол РФ в Мон-
голии Алексей Евсиков. Стороны также 
обсуждают проекты с использованием 
мирного атома для электрогенерации, 
в медицинских целях, сельском хозяй-
стве и других сферах, добавили в дип-
представительстве. В развитии каких 
ещё направлений сотрудничества заин-
тересованы Москва и Улан-Батор — в ма-
териале «Известий».

Во время сентябрьского визита 
президента России Владимира Пути-
на в Монголию было достигнуто вза-
имопонимание о целесообразности 
размещения атомной станции малой 
мощности в перспективном регионе не-
подалёку от Нового Каракорума — но-
вой столицы страны, которую плани-
руется построить в 400 км к юго-западу 
от Улан-Батора в течение ближайших 
двух-трёх десятилетий. Плановая мощ-
ность запланированной АЭС соста-
вит до 330 МВт, сообщил посол России 
в Монголии Алексей Евсиков.

— Стороны договорились разрабо-
тать проект соответствующего меж-
правительственного соглашения. Рас-
считываем, что в первой половине 
следующего года нам удастся его под-
писать, — сказал «Известиям» дипломат.

В «Росатоме» ещё в сентябре отмети-
ли, что технический облик проекта АЭС 
практически утверждён. Для его разра-
ботки сторонам ещё нужно провести 
оценку предлагаемой локации, найти 
источники финансирования, согласо-
вать ряд технических условий и начать 
подготовку местных специалистов.

— Рассчитываем, что проект станет 
началом активного российско-монголь-
ского взаимодействия в сфере исполь-
зования мирного атома, а также заложит 
основу новой для Монголии современ-
ной технологичной отрасли экономи-
ки, — добавил Алексей Евсиков.

Стороны активно укрепляют со-
трудничество в сфере мирного атома. 
К примеру, в июне 2024-го в Улан-Бато-
ре начало работать представительство 
«Росатома». Корпорация сотрудничает 
со своим монгольским партнёром Mon-
Atom: прорабатываются проекты с ис-
пользованием мирного атома в меди-
цинских целях, в сельском хозяйстве 
и других сферах, добавили в посольстве.

Помимо этого Монголия и Россия 
рассматривают возможности россий-
ского участия в возведении новых объ-
ектов в южных регионах страны, где 
наиболее активно развивается добы-
ча полезных ископаемых. Речь, в част-
ности, идёт о двух ТЭЦ — «Таван-Толгой» 
и «Цагаан-Толгой» — общей мощностью 
более 1 ГВт. Также идёт работа по про-
екту реконструкции столичной ТЭЦ-
3 с использованием передовых отече-
ственных технологий.

— Улан-Батор, стремящийся совме-
щать новую волну индустриализации 
со снижением атмосферных загрязне-

ний, уделяет немало внимания не толь-
ко модернизации угольной энергоге-
нерации, но и использованию чистых 
источников. В обоих этих направлениях 
российские компании предлагают свой 
опыт и услуги, — сказал посол.

Возведение АЭС  — сейчас одна 
из приоритетных сфер сотрудничества 
России и стран СНГ, в частности РФ по-
строит АЭС малой мощности в Киргизии 
и Узбекистане. Но подобные проекты 
планируются и за пределами постсо-
ветского пространства: в Египте, Ин-
дии, Иране, Китае и других странах.

Сейчас тема атомной энергетики осо-
бо интересна как Монголии, так и госу-
дарствам Центральной Азии, говорит 
«Известиям» научный сотрудник кафе-
дры стран Центральной Азии и Кавказа 
ИСАА МГУ Дарья Сапрынская.

— Конечно, атомная энергетика игра-
ет важную роль в энергетической без-
опасности. Мы видим, что страны Цен-
тральной Азии тоже заинтересованы 
в этом. К примеру, Казахстан провёл ре-
ферендум по строительству АЭС. Мон-
голия же располагает определёнными 
природными ресурсами, в частности 
ураном, но у неё нет собственных объ-
ектов для использования этих ресурсов, 
поэтому работают совместные малые 
модульные реакторы и по этому треку 
ведётся сотрудничество, — говорит она.

У России большой опыт в этой сфе-
ре, потому взаимодействие в данной 
области будет наращиваться, добав-
ляет эксперт.

На сентябрьской встрече с прези-
дентом Монголии Ухнагийн Хурэлсу-
хом Владимир Путин сообщил: отно-
шения с Улан-Батором входят в один 
из приоритетов внешней политики Мо-
сквы в Азии. Пожалуй, одним из главных 
итогов визита стало подписание нового 
бессрочного Договора о дружественных 
отношениях и всеобъемлющем страте-
гическом партнёрстве.

Владимир Путин заявил о значитель-
ном увеличении товарооборота с Мон-
голией, отметив, что при расчётах почти 
не используются доллары и евро.

— Россия является одним из глав-
ных внешнеэкономических партнёров 
Монголии, за первые семь месяцев те-
кущего года товарооборот прибавил 
свыше 21%, — сказал тогда он по ито-
гам переговоров.

Сейчас Россия занимает второе ме-
сто после Китая во внешней торговле 
Монголии. Тем не менее в отношени-
ях двух стран сохраняется серьёзный 
дисбаланс: страна импортирует из РФ 
95% товаров, экспортирует 5%.

Россия поставляет в Монголию ми-
неральные продукты, нефть, продук-
ты нефтепереработки, продукцию хи-
мической промышленности, чёрные 
металлы и изделия металлургической 
отрасли, сельскохозяйственное сырьё, 
продовольственные товары и древе-
сину. Монголия же экспортирует изде-
лия из кожи и кашемира, ковры, а также 
мясо и мясопродукты, домашний скот.

Сейчас же одним из перспективных 
фокусов сотрудничества России и Мон-
голии можно считать сельское хозяйство.

— У Москвы и Улан-Батора ещё на-
лажен очень интересный прецедент 
по взаимодействию — сотрудничество 
по экономически чистым сельхозтова-
рам. Монголия предлагает экопродук-
цию, к примеру мясо, — говорит Дарья 
Сапрынская.

Также для российского рынка может 
быть интересна и сфера услуг — это ту-
ризм, экотуризм, культурный обмен. 
Поэтому в нынешних условиях сотруд-
ничество будет только нарастать.

Помимо укрепления контактов с Рос-
сией для Монголии сейчас в приорите-
те и усиление взаимодействия с ЕАЭС. 
Так, страна сотрудничает с организаци-
ей с 2015 года, когда был подписан соот-
ветствующий меморандум. Она стала 
первым государством, с которым Евра-
зийская экономическая комиссия согла-
совала такой документ. Сейчас Монго-
лия входит в число стран-наблюдателей 
при организации. При этом стороны об-
суждают заключение соглашения о сво-
бодной торговле, которое планируют 
подписать в декабре этого года, сообщал 
ранее глава Минприроды РФ, сопредсе-
датель межправкомиссии России и Мон-
голии Александр Козлов.

и спорта. Президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев пред-
ложил рассмотреть возможность ут-
вердить на этом посту министра спорта 
Михаила Дегтярёва.

— С точки зрения Олимпийской хар-
тии она позволяет национальным олим-
пийским комитетам на олимпийском 
собрании избрать представителя пу-
бличной власти. По российскому за-
конодательству я, как чиновник вашей 
номенклатуры, должен попросить раз-
решения. Если вы разрешите, готов вы-
двинуться, — сказал Михаил Дегтярёв, 
обращаясь к Владимиру Путину.

Президент отметил, что не против 
идеи выдвижения министра спорта. 
По его словам, если глава профильно-
го ведомства возглавит национальный 
Олимпийский комитет, то у него в од-
ном лице будет больше возможностей 
и полномочий общаться с регионами 
и более плотно работать со спортивны-
ми федерациями. «Поэтому я и считаю 
возможным это предложение Шами-

ля Анвяровича поддержать», — подчер-
кнул президент.

На заседании совета подробно об-
судили и полномочия министерства. 
Владимир Путин считает необходи-
мым расширить спектр задач ведом-
ства: теперь на него возлагается коор-
динация совместной работы органов 
власти, государственных организаций 
и частного бизнеса. Глава государства 
уже поручил правительству внести 
необходимые изменения в законода-
тельство и актуализировать требо-
вания к деятельности всех спортив-
ных организаций вне зависимости 
от форм собственности. Михаил Дег-
тярёв, в свою очередь, попросил наде-
лить Минспорт полномочиями по ут-
верждению кандидатур на должности 
региональных министров спорта и ру-
ководителей центров спортивной под-
готовки в субъектах.

— С учётом того, какая сейчас сло-
жилась ситуация и в Международном 
олимпийском комитете, и в Олимпий-

ском комитете России, централизация 
управления спортом на данный период 
в общем актуальна, — заявил «Извести-
ям» президент Паралимпийского коми-
тета России Павел Рожков. — И, конеч-
но, сейчас много надо решать вопросов 
в плане оптимизации управления. Кро-
ме того, насколько я знаю, у ОКР есть 
проблемы экономического характера — 
их надо решать. Поэтому считаю, что 
правильным будет, если во главе коми-
тета окажется Михаил Дегтярёв.

Одной из центральных тем заседа-
ния стало обсуждение доступности 
секций для молодого поколения. Влади-
мир Путин потребовал решить пробле-
му коммерциализации детского спорта, 
включая вынужденные траты на эки-
пировку детей и аренду площадок. Ро-
дители платят за это «солидные суммы 
и сборы», хотя занимаются в формаль-
но бесплатных секциях.

— Если бы в своё время, когда я ак-
тивно спортом занимался, вот так бы 
за всё приходилось платить, я никог-
да бы не выполнил норматив мастера 
спорта Советского Союза по самбо и ни-
когда бы не выполнил норматив масте-
ра спорта СССР по дзюдо. Это не такое 
уж выдающееся достижение, как у мно-
гих находящихся здесь! — возмутился 
Владимир Путин.

При этом занятия для детей из ма-
лообеспеченных и многодетных семей 
должны быть бесплатными, поручил он. 
Глава комитета Госдумы по физической 
культуре и спорту Олег Матыцин ска-
зал «Известиям»: эти поручения могут 
быть реализованы в ближайшее вре-
мя, поскольку, очевидно, получат под-
держку. В целом за последние десять 
лет спорт стал более доступен для рос-
сиян. К примеру, за это время в регионах 
было построено порядка 85 тыс. объ-
ектов и до 2030 года появится ещё свы-
ше 2 тыс. В их создание вложено более 
1 трлн рублей. Сейчас людей, занимаю-
щихся спортом систематически, в Рос-
сии порядка 76 млн. «Это около 57% 
граждан, здесь нам есть куда расти», — 
считает российский лидер.

Владимир Путин лично проверил не-
давно открывшийся Центр фехтования 
в Уфе, где теперь будут проходить сорев-
нования различных уровней. По видеос-
вязи из столицы Башкирии он открыл 
шесть спортивных объектов в несколь-
ких регионах России. В Уфе начал ра-
боту комплекс сооружений для греб-
ного слалома, в Нефтекамске — новый 
спорткомплекс «Амфибия», в Перми — 
многофункциональный спортивный 
комплекс «Энергия», в Дзержинске Ни-
жегородской области — Центр спортив-
ной подготовки по адаптивным видам 
спорта. Также возведены многофункци-
ональный спортивный комплекс «Тули-
ца» в Туле и центр водных видов спорта 
«Волна» в Южно-Сахалинске.
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Потери в руководстве ХАМАС

Исмаил Хания
политический лидер ХАМАС

Яхья Синвар
лидер группировки в Газе

Мохаммед Дейф
командующий военным 
крылом

Али Кади
старший полевой командир

Мерад Абу Мерад
командующий воздушными 
силами

Марван Иса
замглавы военного крыла

Джавад Абу Шамала
министр экономики ХАМАС

Закария Абу Муаммар
член политбюро ХАМАС
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Творцы 
спорта
Новым главой Олимпийского 
комитета России может 
стать Михаил Дегтярёв
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Ничего лишнего
A В них говорится, что идёт 

рост манипуляций произ-
водителей с размерами упаковок со-
циально значимых продуктов. Речь 
о снижении объёма и массы товара при 
сохранении его прежней стоимости.

«Тревогу вызывают фактически 
скрытые недобросовестные манипу-
ляции по снижению массы или объёма 
на фоне роста цен на отдельные продук-
ты, в частности сливочного масла. По-
купатели по объективным причинам 
не всегда способны это обнаружить, 
а также определить, насколько выгод-
но приобретение той или иной упаков-
ки», — говорится в документе.

ОПИ напоминает, что на пробле-
му неоднократно указывала Генпро-
куратура. По её инициативе в конце 
2023 года в межгосударственном стан-
дарте, предусматривающем требова-
ния к количеству фасованных товаров 
(ГОСТ 8.579-2019), были определены до-
пускаемые значения номинального ко-
личества ряда продовольственных това-
ров, таких как масло, молоко, сахар, соль, 
чай, мука, рис, пшено, гречка и другие.

Ввиду того что применение обозна-
ченного стандарта носит добровольный 
характер, многие производители его иг-
норируют, отмечает Олег Павлов в сво-
ём обращении.

В документе подчёркивается, что 
установленные ГОСТом нормативы яв-
ляются разнообразными и не ограничи-
вают производителей в видах фасовки. 
При этом производители продоволь-
ственных товаров, желающие заявить 
об их соответствии ГОСТу, должны ис-
пользовать фиксированные значения 
количества названного товара. Напри-
мер, сливочное масло по 100, 200, 250, 
500 г или молоко по 200, 250, 500, 1000 мл.

Поэтому общественники просят сде-
лать установленные в ГОСТ 8.579-2019 
требования к количеству фасованных 
товаров обязательными на территории 
РФ для всех производителей социально 
значимых товаров первой необходимо-
сти. Для этого предлагается внести до-
полнения в постановление правитель-
ства № 530, подчёркивается в документе.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство, Генпрокуратуру и Росстан-
дарт с просьбой оценить поддержку 
инициативы.

Как выяснили «Известия», изучив 
полки торговых сетей, чаще всего откло-
нения от рекомендованного ГОСТа се-
годня можно увидеть у производителей 
масла и молока. При этом многие ком-
пании не стремятся работать по стро-
гим стандартам и выпускают продук-
цию в разных объёмах упаковки.

В частности, речь идёт о брендах 
«Масло сливочное вологодское», Viola, 
«Правильное масло», «ЭкоНива», «Лента», 
President, «Му-у», «Вкуснотеево», «Коров-
ка из Кореновки», «Рузское молоко» и др. 
Чаще всего производители фасуют про-
дукт в упаковки по 160–180 г.

Молоко на торговых полках так-
же можно увидеть в разных объёмах — 
от 873 до 950 мл. Его выпускают под 
брендом «Домик в деревне», «Му-у», «Эко-
милк», «Простоквашино», «Село Зелё-
ное», «Большая кружка», «365 дней», «Лен-
та», «Коровка из Кореновки».

— Действительно, особенно проблема 
наблюдается в сегменте молочной про-
дукции. Одно дело, когда ситуация ка-
сается товаров, которые не входят в по-
требительскую корзину и не являются 
социально значимыми, например чипсы, 
а другое — когда речь идёт о продуктах 
первой необходимости повседневного 
спроса. Поэтому рассчитываем на под-
держку предложения, чтобы требова-
ния ГОСТа стали обязательными, — за-
явил Олег Павлов.

Он напомнил: в прошлом году на фоне 
роста цен на яйца производители начали 
уменьшать количество продукта в упа-
ковке при сохранении или даже увели-
чении цены.

«Известия» направили запросы про-
изводителям, в Национальный союз 
производителей молока и Ассоциацию 
компаний розничной торговли (АКОРТ) 
с просьбой прокомментировать предло-
жение общественников.

Зампред правления ассоциации «Рус-
продсоюз» Дмитрий Леонов считает, что 
предприятиям пищевой промышлен-
ности сложно будет одномоментно пе-
рестроить производство для соблюде-
ния норм ГОСТа. Также он добавил, что 
отсутствуют аналогичные требования 
к импортной продукции. По его мнению, 

это создаёт неравные условия конкурен-
ции на рынке.

Он отметил: для выполнения требо-
ваний ГОСТа при выпуске социально 
значимых товаров необходимы замена 
или перенастройка линий, заказ новой 
и выработка произведённой/закуплен-
ной упаковки, согласование новых то-
варных позиций с ритейлом.

— С учётом санкций потребуются 
определённые финансовые и временные 
затраты. Временные рамки на безболез-
ненный переход на исправленный ГОСТ 
составляют не менее 12–15 месяцев. Аль-
тернативой этой инициативе могло бы 
стать применение практики указания 
на ценниках стоимости товара в пере-
счёте на килограмм или литр в зависи-
мости от вида продукции, — считает он.

В компании Viola отметили, что пол-
ностью разделяют цели инициативы. 
Вместе с тем добавили: размер упаков-
ки зависит не исключительно от реше-
ния производителя, он может быть обу-
словлен внешними факторами.

Так, производителям проще отсле-
живать продукцию во внешних систе-
мах, таких, например, как «Меркурий», 
в целых числах. В частности, в килограм-
мах. Поэтому молоко чаще всего пред-
ставлено на прилавках в упаковках 
объёмом 1 кг. Однако 1 кг молока равен 
973 мл — и возникает ситуация, которая 
может восприниматься как шринкфля-
ция, хотя таковой не является, поясни-
ли в пресс-службе компании.

Также там отметили, что при рассмо-
трении инициативы важно учитывать 
и технологические особенности линий, 
которые имеют свои требования в части 
объёмов продукции.

— Сейчас производители не обяза-
ны применять требования стандарта 
8.579-2019, если он не является норма-
тивным документом при производстве. 
Однако обсуждаемый ГОСТ имеет ста-
тус межгосударственного, то есть, если 
он получит статус обязательного в Рос-
сии, конкурентоспособность продукции 
из РФ на рынке ЕАЭС снизится, а обяза-
тельное его применение на территории 
Таможенного союза требует согласова-
ния всех стран-участниц, — пояснила 
«Известиям» руководитель управления 
GR & ESG ГК «ЭкоНива» Любовь Аксёнова.

Центробанк увеличит ключевую 
ставку до 20%, считают 10 из 16 опро-
шенных «Известиями» участников 
финансового рынка и аналитиков. 
В пользу повышения сразу на 2 п.п. вы-
сказались лишь двое из них. При этом 
три специалиста прогнозируют уве-
личение до 20–21%. Кроме того, лишь 
один эксперт допустил, что ставка мо-
жет сохраниться на прежнем уровне — 
19% годовых.

В кулуарах финансового форума 
«Финополис» 17 октября глава Цен-
тробанка Эльвира Набиуллина подчер-
кнула: регулятор продолжит анализи-
ровать поступающие данные, а само 
решение по ключевой ещё не предо-
пределено. Однако 14 октября зам-
пред регулятора Алексей Заботкин 
сообщил журналистам, что ЦБ допу-
скает возможность повышения ключе-
вой на ближайшем заседании.

Принимая решение по ставке, ре-
гулятор в первую очередь ориентиру-
ется на уровень инфляции — жёсткая 
политика должна сдержать рост цен. 
В сентябре темпы опустились до 8,6% 
(против 9% в августе). При этом в октя-
бре выросли инфляционные ожидания 
населения до локальных максимумов 
в 13,4%, отметил главный экономист 
группы ВТБ Родион Латыпов.

Но сейчас множество факторов, ко-
торые давят на уровень цен и создают 
риски, обратил внимание начальник 
отдела инвестиционного консульти-
рования банка «Ренессанс» Максим 
Капустин. В первую очередь речь идёт 
о рынке труда: обгоняющий рост зар-
плат над производительностью и де-
фицит рабочей силы в некоторых от-
раслях. Компании поднимают оплату 
труда, чтобы удержать или переманить 
сотрудников, при этом люди за эти 
деньги не производят значительно 
больше продукции или не выполняют 
больше услуг.

Другой фактор — сезонный: в конце 
лета и осенью фрукты и овощи обычно 
дешевеют из-за урожая, но к концу года 
этот позитивный тренд завершается, 
добавил аналитик. Кроме того, на уро-
вень цен давит утильсбор — с 1 октября 
его поднимают, что повысит стоимость 
автомобилей.

Новые проектировки бюдже-
та также располагают к дальнейше-
му ужесточению денежно-кредитной 
политики (ДКП), подчеркнул стар-
ший аналитик дирекции операций 
на финансовых рынках банка «Санкт-
Петербург» Виктор Григорьев. Минфин 
не только повысил ориентиры по дефи-
циту бюджета, но и выделил дополни-
тельные 1,5 трлн рублей расходов сверх 
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«Есть основания полагать, что 
товарооборот РФ и Аргентины будет расти»
Посол республики в России Энрике Игнасио Феррер Виейра — о торговых 
контрактах, отношениях со странами БРИКС и украинском конфликте

Екатерина Хамова 

Н есмотря на сложную политиче-
скую ситуацию, товарооборот 

между Россией и Аргентиной будет ра-
сти, сообщил «Известиям» посол лати-
ноамериканской страны в РФ Энрике 
Игнасио Феррер Виейра. Буэнос-Айрес 
готов поставлять сельскохозяйствен-
ную технику, вакцины для крупного ро-
гатого скота и домашних животных. От-
носительно проукраинской позиции, 
которую занял президент республики 
Хавьер Милей, дипломат сообщил, что 
поддерживать Киев в военном плане Ар-
гентина не будет, а также подчеркнул: 
страна выступает за поиск приемлемо-
го для обеих сторон решения конфлик-
та путём диалога. Не исключают в по-
сольстве и возможность встреч между 
российскими и аргентинскими полити-
ками на мероприятиях международного 
уровня, в частности на встрече лидеров 
G20 в Рио-де-Жанейро. О перспективах 
российско-аргентинских отношений — 
в эксклюзивном интервью дипломата 
«Известиям».

Вы относительно недавно вступили 
в должность посла Аргентины в России. 
Какие сейчас основные задачи вы перед 
собой ставите?

В сложном политическом контек-
сте приоритетом посольства остаются 
вопросы торговли — защита интересов 
аргентинских компаний, которые уже 
экспортируют свои товары в Россию, 
и помощь новым компаниям из Арген-
тины, которые хотели бы выйти на этот 
рынок.

Кроме того, я вижу достаточно неж-
ное отношение к аргентинской куль-
туре со стороны россиян, в частности 
к танго, нашему кинематографу, лите-
ратуре. Поэтому два моих приоритета 
в России — экономические и культур-
ные связи.

Есть ли, по вашему мнению, в нынешних 
обстоятельствах перспективы увеличе-
ния товарооборота между Россией и Ар-
гентиной?

Мы находимся в довольно сложном 
контексте из-за конфликта на Украине 

и санкций против РФ, которые услож-
нили транспортную логистику и опла-
ту. Тем не менее из моих разговоров 
с компаниями из Аргентины и России 
я вижу, что они находят варианты вы-
хода из этой ситуации. Есть основания 
полагать, что товарооборот будет ра-
сти. Но на сухих статистических дан-
ных этого можно не увидеть. Объясню.

Из-за проблем с логистикой мно-
гие продукты доходят в РФ через тре-
тьи страны. К примеру, мы экспорти-
руем в Россию сельхозтехнику, но она 
попадает сюда через Турцию. Вина вы-
сокого качества из Аргентины попада-
ют в Россию через Восточную Евро-
пу, а не напрямую. Поэтому есть часть 
двусторонней торговли, которая в ито-
ге не попадает в статистику именно 
из-за этих логистических сложностей. 
Тем не менее да, уровень товарооборо-
та может вырасти.

Есть ли конкретная продукция, которую 
Аргентина хотела бы в ближайшее время 
поставлять на российский рынок?

Чем больше добавленная стоимость 
нашего экспорта, тем лучше, поскольку 
это подразумевает создание большего 
количества рабочих мест в Аргентине. 
Поэтому мы очень рады тому соглаше-
нию, которое нам удалось подписать 
между аргентинской биотехнологиче-
ской компанией и российским дистри-

бьютором о продаже в России вакцин 
для крупного рогатого скота, а в бли-
жайшем будущем, возможно, и для до-
машних животных. Кроме того, есть 
компании, которые хотят увеличить 
экспорт сельхозтехники в Россию, на-
пример сеялок (комплексы для прямо-
го высева), силосных рукавов (системы 
для временного хранения зерна). Арген-
тина очень сильна в вопросе производ-
ства сельхозтехники.

Кроме того, есть аргентинские ком-
пании, заинтересованные экспорти-
ровать в РФ рыбу. Раньше российский 
бизнес импортировал её из США и Ка-
нады, сейчас они ищут партнёров в Ла-
тинской Америке, в том числе и в Ар-
гентине.

Вы уже затронули вопрос логистики. 
Но как в настоящий момент устроена 
логистика для перевоза товаров напря-
мую из Аргентины в Россию и наоборот?

В основном большинство нашего 
экспорта попадает в РФ на судах, но не-
которые грузы доставляются самолё-
тами, среди них и вакцины. Некоторые 
продукты доставляются морем из пор-
та Кампана в Санкт-Петербург, это за-
нимает около трёх недель.

В чём заинтересована аргентинская сто-
рона, если говорить о торговле с РФ?

Сейчас заключаются соглашения 
о поставках российской водки в Арген-
тину. В республике растёт потребле-
ние этого алкогольного напитка. Рань-
ше у нас не было водки российского 
производства.

Кроме того, могу упомянуть согла-
шение, которое один из муниципали-
тетов провинции Буэнос-Айрес должен 
заключить с российской лабораторией 
о поставках инсулина из РФ, также тот 
же самый муниципалитет заключил со-
глашение с производителями вакцин, 
а ещё с компанией BIOCAD о постав-
ках лекарств для онкобольных. Также 
мы продолжаем закупать российские 
удобрения.

Пока не ведётся разговоров о том, 
чтобы локализовать производство 
российских товаров в Аргентине, это 
прерогатива бизнеса. Но у такого ре-
шения были бы свои плюсы. В частно-
сти, компании могли бы извлечь вы-
году от сотрудничества со странами 
МЕРКОСУР (общий рынок между Ар-
гентиной, Бразилией, Уругваем, Параг-
ваем и Венесуэлой, но членство Кара-
каса приостановлено. — «Известия») 
и без дополнительных обязательств 
выйти на рынки наших партнёров 
по блоку — практически к 300 млн по-
купателей.

Им без НАТОбности
Ирландия и Швейцария не собираются вступать в альянс

Леонид Самуна 

И рландия и Швейцария не намерены 
вступать в НАТО. Об этом «Извести-

ям» сообщили в МИДах двух стран. Экс-
пертная группа при минобороны Швей-
царии 29 августа представила доклад, 
в котором рекомендовала сблизиться 
с военным блоком. Недавно, вопреки 
существовавшей десятилетия полити-
ке военного нейтралитета, участника-
ми НАТО стали Финляндия и Швеция. 
На повестке и потенциальное присо-
единение Украины. Стоит ли ждать 
дальнейшего расширения блока и ка-
кие угрозы это создаёт Москве — в ма-
териале «Известий».

— Ирландия не входит в состав НАТО 
и не планирует вступать в эту органи-
зацию. Политика военного нейтрали-
тета Ирландии давно стала важным 
направлением нашей независимой 
внешней политики. В соответствии 
с практикой сменявших друг друга пра-
вительств эта политика означает, что 
мы не участвуем в военных союзах или 
соглашениях о взаимной обороне, — со-
общили «Известиям» в МИД Ирландии.

Там также добавили: несмотря 
на нейтральную позицию, страна на-
мерена серьёзнее отнестись к аспек-
ту безопасности ввиду текущей ситу-
ации на мировой арене.

— Глобальный контекст безопасно-
сти обязывает нас как никогда серь-
ёзно относиться как к собственной 
безопасности, так и к ответственно-
сти перед нашими партнёрами-еди-
номышленниками, — подчеркнули 
в МИДе.

В Дублине заявили о военном ней-
тралитете и по отношению к конфлик-
ту на Украине, однако отметили, что 

политически Ирландия занимает ис-
ключительно прокиевскую позицию. 
Там считают, что «поддержка права 
Украины защищаться от нападения 
на её суверенитет и территориаль-
ную целостность соответствует ста-
тье 51 Устава ООН».

Военный нейтралитет Дублина 
достаточно гибкий. Он не закреплён 
на законодательном уровне. Офици-
альные отношения Ирландии и НАТО 
начались ещё в 1999 году, когда стра-
на подписала программу «Партнёр-
ство ради мира», а также вступила 
в Совет евроатлантического партнёр-
ства альянса. Об открытости дверей 
для Ирландии впервые заявил быв-
ший генсек НАТО Андерс Фог Расмус-
сен во время своего визита в Дублин 
в 2013 году. В январе 2015-го Велико-
британией и Ирландией было подпи-
сано соглашение о взаимной обороне. 
Необходимо отметить и то, что ирланд-
ские военные входят в боевые группы 
ЕС в рамках общей политики безопас-
ности и обороны.

После обострения украинского 
конфликта в 2022 году некоторые ир-
ландские политики начали призывать 
Дублин вступить в военный блок. Ин-
тересно, что бывший премьер-министр 
республики Лео Варадкар ранее заяв-
лял, что она должна присоединиться 
к НАТО, хотя потом изменил своё мне-
ние. Бывший лидер партии лейбори-
стов Ирландии Алан Келли говорил, 
что потенциальное членство в альян-
се будет рассматриваться.

Берн также не намерен вступать 
в НАТО и отказывается от поставок ка-
кого-либо военного снаряжения и обо-
рудования Киеву, заявили «Известиям» 
в МИД Швейцарии.

— Швейцария в соответствии с зако-
ном о нейтралитете не принимает уча-
стия в войнах между другими государ-
ствами, не вступает в военные союзы 
и одинаково относится ко всем воюю-
щим сторонам в отношении экспор-
та вооружений. Поэтому вступление 
Швейцарии в НАТО и поставка воен-
ных материалов на Украину несовме-
стимы с нейтралитетом, — подчеркну-
ли во внешнеполитическом ведомстве.

Там, однако, отметили: российско-
украинский конфликт создаёт угрозу 
для самой Швейцарии, поэтому стра-
на избирает путь политического сбли-
жения с европейскими партнёрами, 
включая сотрудничество с НАТО.

— По этой причине федеральный со-
вет принял решение привести полити-
ку Швейцарии в области безопасно-
сти в соответствие с международным 
сотрудничеством, сохраняя при этом 
нейтралитет, — добавили в МИДе.

Внешнеполитическое ведомство, 
вероятно, имело в виду презентован-
ный 29 августа доклад рабочей группы 
при минобороны Швейцарии, в кото-
ром правительству было рекомендо-
вано тесное сближение с НАТО и ЕС 
из-за «резкого ухудшения обстанов-
ки в Европе». Его собираются учесть 
в процессе формулирования новой 
концепции безопасности страны 
2025 года.

« ЕСТЬ АРГЕН-
ТИНСКИЕ 
КОМПАНИИ, 

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ ЭКС-
ПОРТИРОВАТЬ В РОССИЮ 
РЫБУ. РАНЬШЕ РОССИЙ-
СКИЙ БИЗНЕС ИМПОРТИ-
РОВАЛ ЕЁ ИЗ США И КА-
НАДЫ, СЕЙЧАС ОНИ ИЩУТ 
ПАРТНЁРОВ В ЛАТИНСКОЙ 
АМЕРИКЕ
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Ольга Анасьева, Наталья Ильина

Ц ентробанк поднимет ключевую ставку 
на 1 п.п., до 20%, следует из консенсус-про-

гноза «Известий». Несмотря на замедление ин-
фляции в сентябре до 8,6%, её уровень всё равно 
остаётся выше верхней границы оценок регуля-
тора на весь 2024 год. Кроме того, на цены да-
вит новый проект бюджета, который предпола-
гает увеличение госрасходов, а также дефицит 
кадров на рынке труда, из-за чего продолжа-
ется рост зарплат. Какой будет ключевая к кон-
цу года — в материале «Известий».
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Восточный состав
Компании из РФ привезли в Дубай сестру «Алисы» и промышленных роботов

Мария Недюк

И нновационные решения для борь-
бы с киберугрозами, промышлен-

ных роботов, технологии корпоративной 
связи, системы компьютерного зрения, 
гаджеты для умного дома и многое дру-
гое привезли российские IТ-компании 
на международную выставку GITEX 
Global 2024. В этом году мероприятие 
проходило в 44-й раз и стало наиболее 
масштабным за всю историю — в нём 
приняли участие около 6500 предста-
вителей из 180 стран. На выставке по-
казаны самые разные технические но-
винки — от беспилотной бронированной 
полицейской машины до робота, кото-
рый жарит картошку. Подробнее о том, 
что показывали в Дубае, читайте в мате-
риале «Известий».

Попадая на площадку GITEX Global 
2024 в Дубайском всемирном торговом 
центре впервые, можно потеряться. 
Огромное количество стендов, участ-
ники и гости из разных стран и даже 
роботы окружают посетителя со всех 
сторон. Иногда можно наткнуться 
на что-то совершенно неожиданное. 
Например, в павильоне, в котором со-
средоточены разработки в сфере ки-
бербезопасности, представлена ро-
ботизированная рука от корейских 
разработчиков, которая самостоятель-

но жарит наггетсы и картошку. А в сек-
ции, где представлены компании из ре-
гиона MENA (Middle East and North Africa, 
страны Магриба и Ближнего Востока), 
можно увидеть полицейскую машину 
будущего. Бронированный беспилот-
ный вездеход с полным приводом может 
развивать скорость до 150 км/ч, а разго-
няться до 100 км/ч за 5,4 секунды.

В целом технологи умного города 
стали одной из ведущих тем выстав-
ки этого года наряду с кибербезопас-
ностью, искусственным интеллектом, 
решениями для эффективного постро-
ения бизнеса, промышленными техно-
логиями, биомедициной, большими 
данными и другими технологически-
ми направлениями. Например, в пер-
вый день выставки, 14 октября, управ-
ление по дорогам и транспорту Дубая 

представило инновационный транс-
порт Floc Duo. Он будет работать на до-
рогах, в тоннелях и на эстакадах, пере-
мещаться по которым жители смогут 
в автономных электрических капсу-
лах, плавно скользящих над поверхно-
стью земли.

Как утверждают организаторы, 
в этом году технологическая выстав-
ка, которая проходит в 44-й раз, стала 
наиболее масштабной и приняла на сво-
их площадках более 6500 экспонентов, 
1800 стартапов, 1200 инвесторов, а так-

же представителей правительств более 
чем из 180 стран. Свои технологии пока-
зали ведущие мировые компании, такие 
как Huawei, Microsoft, Samsung, Lenovo, 
Nvidia и многие другие.

Свои разработки представили и рос-
сийские компании. На выставке рабо-
тали два московских стенда, на кото-
рых столичные компании показали свои 
инновации, а также стенд Российско-
го экспортного центра с технологиче-
скими новинками от 38 отечественных 
разработчиков под брендом «Сделано 
в России».

— Наш робот предназначен для про-
мышленности и строительства, он мо-
жет выполнять различные кейсы за-
казчика — от перевозки до выполнения 
задач по перемещению различных гру-
зов, — рассказал «Известиям» предста-
витель компании URobot из Петроза-
водска Алексей Лебедев. — Мы можем 
взять планшет, задать ему точку, куда 
ему нужно ехать, а потом вернуться в ис-
ходное положение. Кроме этого мы мо-
жем задавать для него объекты, кото-
рые нельзя пересекать. И он с помощью 
ИИ определяет постоянные и непосто-
янные объекты, препятствия, что дела-
ет его безопасным.

Рядом с промышленным роботом на-
ходится стенд другого российского раз-
работчика, на котором представлены 
гаджеты, которые выглядят на первый 
взгляд как шпионские штучки. Но всё 
оказывается ровно наоборот.

— Первая группа представленных 
устройств — это индивидуальные тесте-
ры на алкоголь, на радиацию и нитраты. 
А вторая группа предназначена для кон-
тршпионажа — это индикаторы шпион-
ских жучков, подавители микрофонов 
и обнаружители скрытых камер. И тре-
тья группа — ультразвуковые отпугива-
тели животных, — сообщил экспортный 
менеджер компании Sititek из Ижевска 
Александр Семёновых.

«Единый QR должен стать стандартом 
для всех банков»
Зампред правления ВТБ Георгий Горшков — об универсальном коде для оплаты, 
перспективах рынка ипотеки и борьбе с мошенниками

Евгений Грачев

И потечное кредитование может со-
кратиться на 35% по итогам года, за-

явил «Известиям» на «Финополисе-2024» 
заместитель президента — председа-
теля правления ВТБ Георгий Горш-
ков. По его словам, во втором полуго-
дии россияне перенаправят на вклады 
420 млрд рублей из накоплений для пер-
воначального взноса по жилищным ссу-
дам. Георгий Горшков рассказал также 
о борьбе с мошенниками — финансовая 
организация заморозила более милли-
арда рублей, похищенных у её клиентов. 
Какое решение по универсальному QR-
коду и биоэквайрингу предложит банк 
своим пользователям — в эксклюзив-
ном интервью зампреда правления ВТБ.

Усиливается ли приток денег на вклады? 
Каков прогноз по росту сбережений?

Мы видим значительный приток 
на розничные вклады и накопитель-
ные счета. Ставки по депозитам сей-
час нередко превышают 20%, а доход-
ность некоторых инвестпродуктов, 
совмещённых с вкладами, достигает 
27% и полностью перекрывает потреби-
тельскую инфляцию. Так что прирост 
рынка сбережений у всего банковско-
го сектора в этом году составит 27% — 
это рекорд.

Мы подсчитали: клиент с доходами 
до 100 тыс. рублей в месяц сможет толь-
ко на доходности по депозитам зарабо-
тать себе на 13-ю зарплату.

Новый тренд — некоторые клиенты, 
которые копили средства на первона-
чальный взнос по ипотеке, отклады-
вают покупку жилья, чтобы получить 
дополнительный доход от высоких про-
центов по вкладам. Во втором полуго-
дии такой переток достигнет 420 млрд.

Приток средств для накоплений 
ускоряется и будет дополнительно 
стимулирован декабрьскими премия-
ми и выплатами. К концу года рынок 
сбережений физлиц достигнет уже 
56,3 трлн рублей.

В середине сентября ВТБ поднял пер-
воначальный взнос по семейной ипо-
теке. При каких условиях вы вернёте его 
к прежнему уровню? Каков ваш прогноз 
по выдачам до конца года?

В период жёсткой политики регу-
лятора банки вынуждены варьиро-
вать правила кредитования. Для зар-
платных клиентов первоначальный 
взнос по семейной ипотеке у нас оста-
ётся на уровне 20%. До 50,1% он повы-
шен только для заёмщиков, доходов 
которых банк заранее не видит. Воз-
вращение первого взноса к изначаль-
ному уровню возможно после сниже-
ния ключевой ставки.

Выдачи ипотеки по итогам года мо-
гут упасть на 35%. В четвёртом квар-
тале банки выдадут 1,2 трлн рублей 
ипотеки — вдвое меньше, чем год на-
зад. Кредитная зима приведёт к тому, 
что общие выдачи розничных креди-
тов сократятся по итогам года на 15%.

Когда проект OpenAPI (открытый для 
сторонних разработчиков программ-
ный интерфейс, который позволяет бан-
кам обмениваться данными) будет пол-
ноценно запущен? 

OpenAPI позволит клиентам про-
сматривать свои счета в различных 
банках через мобильное приложение 
одной организации, совершать пере-
воды между ними в упрощённом режи-
ме. Основная цель проекта — сделать 
управление финансами более простым 
и удобным.

В июне мы проводили исследова-
ние и выяснили, что у 75% российских 
клиентов есть карты сразу несколь-
ких кредитных организаций — значит, 
мы живём в эпоху мультибанковско-
го обслуживания. Многим неудобно 

пользоваться несколькими приложе-
ниями, изучать особенности их рабо-
ты и просматривать свои счета в раз-
ных форматах.

Сейчас идёт несколько пилотных 
проектов, направленных на внедрение 
технологии OpenAPI в 2025 году. Но для 
этого необходимо уладить ряд норма-
тивных вопросов. Например, расши-
рить применение и регулирование этой 
технологии не только между банками, 
но и между другими организациями — 
финансовыми маркетплейсами и мо-
бильными операторами. Это позволило 
бы клиентам управлять всеми своими 
деньгами более эффективно и удобно. 
Уже сегодня в нашем мобильном при-
ложении можно увидеть баланс на счё-
те мобильных операторов «МегаФон» 
и «Билайн».

Какие новые меры по защите от мошен-
ников сегодня предлагает банк?

Только за первое полугодие мы вы-
явили несколько миллионов подозри-
тельных операций. Клиенты обычно 
не замечают проверок, так как допол-
нительные меры безопасности осу-
ществляются автоматически. Мо-
бильные приложения и электронные 
интерфейсы банков защищены от мо-
шенников лучше, чем сами пользова-
тели. Злоумышленники сначала воз-
действуют на клиентов с помощью 
социальной инженерии, собирают 
у них информацию и только потом пы-
таются снять деньги. 85% пострадав-
ших сами переводили деньги на не-
известные счета, снимали наличные, 
отдавали их неизвестным, делились 
с ними личной информацией.

Клиентов могут убеждать уста-
навливать шпионские программы 
на телефоны, которые дают доступ 
к их личным данным. Один из рас-
пространённых методов — это звон-
ки от имени ЦБ или силовых ведомств. 
Представители этих учреждений 
не станут обращаться к вам по таким 
вопросам. Другой тренд — обещание 
сверхвысоких доходов от сомнитель-
ных инвестиций.

Мошенники тоже видят, как растут 
депозиты в банках, понимают, что это 
повод для наживы, и предлагают про-
дукты с доходностью 30–50% за полго-
да. Люди, не задумываясь, попадаются, 
полагаясь на анонимные сообщения 
в мессенджерах. Важно всегда руко-
водствоваться здравым смыслом и за-
даваться вопросом, почему другие бан-
ки не предлагают подобных условий.

Что касается методов защиты — 
ВТБ первым в РФ внедрил технологию 
упрощённого восстановления доступа 
к личному кабинету. Теперь пользова-
тели могут разблокировать его, про-
сто поднеся банковскую карту к теле-
фону с поддержкой NFC. Это позволяет 
нам почти со стопроцентной уверенно-
стью определить настоящего владель-
ца аккаунта.

Как вы решаете проблему дропперов?
Дропперы — люди, чьи банковские 

счета используются для вывода укра-
денных денег. К примеру, мошенники 
могут обратиться к человеку с пред-
ложением предоставить свой счёт для 
трансакции, обещая, что «грязные» 
деньги пройдут через него и вернутся. 
Мы заметили этот тренд достаточно 
давно и начали сотрудничать с право-
охранительными органами для выявле-
ния и пресечения такой деятельности.

Мы научились выявлять дропперов 
с помощью ИИ и машинного обуче ния. 
Используя эти методы, можем обнару-
живать связи между различными акка-
унтами и группами дропперов. Мы бло-
кируем такие счета и замораживаем 
средства на них — сегодня мы спас-
ли таким образом свыше миллиарда 
рублей.

Национальная система платёжных карт 
и ВТБ развивают проект универсального 
QR параллельно с QR-кодом от консор-
циума банков на базе multi-QR Сбера. 
Какова ваша позиция по этому конфлик-
ту и почему решение от НСПК для вас 
в приоритете?

Россия занимает одно из ведущих 
мест в мире по развитию финансовых 
технологий. Услуги розничных финан-
сов здесь развиваются быстрее, чем 
в других странах, и оплата по QR-коду 
не исключение. Однако разные банки 
использовали собственные стандарты 
этой технологии, что создавало пута-
ницу для клиентов.

Отсутствие единого стандарта 
услож няло процесс оплаты и вызы-
вало отказы в проведении платежей. 
Именно поэтому Банк России и НСПК 
приступили к разработке националь-
ного стандарта QR-кода. Это не конку-
ренция с конкретными участниками 
рынка, цель здесь — создать единый 
формат решения. Каждый банк будет 
самостоятельно определять, как ин-
тегрировать эту функцию в своё мо-
бильное приложение. Как и в случае 
с использованием карты, процесс опла-
ты будет включать возможность вво-
да PIN-кода и возврата товара в случае 
ошибки. Эта стандартизация и едино-
образие направлены на повышение 
удобства и безопасности пользовате-
лей. Единый QR должен стать стандар-
том для всех банков.

При этом НСПК и Сбер также развивают 
технологию платежей с использованием 
биометрии. Какому решению вы плани-
руете отдать приоритет?

Биометрическая система в РФ по-
могает упростить доступ к различ-
ным государственным услугам и про-
цессам, требующим идентификации. 
Это безопасно и очень удобно, ведь 
мы с вами можем забыть дома па-
спорт, банковскую карту, даже теле-
фон, но лицо — никогда. Мы активно 
поддерживаем развитие этой систе-
мы и остаёмся самым активным доно-
ром данных для единой биометриче-
ской системы.

Биоэквайринг, над которым банк ра-
ботает совместно с ЦБ, представляет 
собой новую форму идентификации. 
Технология уже работает в метро не-
которых городов, а также в различных 
торговых точках. Нам интересно разви-
вать новые технологии, главное — что-
бы было удобно клиенту.
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бюджетного правила в этом году, доба-
вил он. Это разгоняет инфляцию.

— Кроме того, тарифы ЖКХ в 2025-м 
вырастут почти на 12 против 6% в пре-
дыдущем плане, — считает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев.

Он добавил: также большое влия-
ние оказывает нестабильность рубля — 
за последние полтора месяца он ослаб 
на 15% к основным иностранным валю-
там. Высокая ставка должна поддер-
жать курс.

Если регулятор на октябрьском за-
седании всё же сохранит ключевую 
на уровне 19%, то к концу года её мо-
гут поднять до 21%, считает ведущий 

аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова. К снижению Банк 
России перейдёт не ранее лета 2025-го — 
к тому времени ужесточения этого года 
уже окажут положительное влияние 
на снижение инфляции.

При принятии решения ЦБ будет 
учитывать не только инфляционные 
ожидания, но и другие факторы — дина-
мику мировых цен на нефть, курс руб-
ля, объёмы кредитования, полагает она.

При этом данные по инфляции за по-
следний месяц говорят о превышении 
среднесрочного прогноза Центробан-
ка за 2024 год, заметил заместитель 
президента — председателя правле-
ния Почта банка Алексей Охорзин. 

Однако в 2025-м сработает отложенный 
эффект действий регулятора — это при-
ведёт к снижению инфляции и посте-
пенному смягчению ДКП.

Более негативного сценария ожи-
дает заместитель председателя прав-
ления Абсолют-банка Антон Павлов. 
Он прогнозирует, что к концу года 
ставка будет 20–21%, при этом в следу-
ющем году цикл повышения продол-
жится.

Существенного негативного влия-
ния на реальный и финансовый секто-
ры экономики высокая ключевая став-
ка пока не оказала, так как экономика 
продолжает расти высокими темпами, 
полагает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
По оценке Минэка, ВВП составил 4,2% 
в январе–августе 2024-го.

Однако более жёсткая денежно-кре-
дитная политика скажется на стоимо-
сти кредитов — это может начать тор-
мозить экономический рост. Кроме 
того, у банков снизится спрос на ссуды.

Большой отток сбережений насе-
ления во вклады ставит под угрозу 
развитие фондового рынка, а субси-
дирование процентных ставок по кре-
дитам и обсуждаемая господдержка 
IPO повысят нагрузку на бюджет, ска-
зала и.о. заведующей кафедрой миро-
вых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Светлана Фрумина.

Инвесторам на фондовом рынке 
также стоит подстраховаться, поку-
пая гособлигации, по которым вырос-
ла доходность, акции «голубых фишек», 
золото, добавила Наталья Мильчакова.

Решение Центрального банка в мо-
менте значимо не повлияет на курс 
рубля, но при этом окажет ему сред-
несрочную поддержку, уверен Миха-
ил Васильев из Совкомбанка.

— Инвесторам лучше придержи-
ваться защитной стратегии и выби-
рать депозиты, фонды ликвидности 
и облигации с плавающим купоном. 
Эти инструменты позволят им полу-
чать 19–22% годовых в рублях и быть 
готовыми к тому, что Банк России мо-
жет ещё в этом году повысить ключе-
вую ставку, — уверен он.

Однако важно заметить, что руко-
водство Центробанка позитивно оце-
нило проект бюджета на ближайшую 
трёхлетку: благодаря налоговым реше-
ниям он возвращается к бюджетному 
правилу. Это должно снизить давле-
ние на цены. По словам руководителя 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольги Беленькой, исходя 
из этого ожидается, что не произойдёт 
полноценного сдвига к проинфляцион-
ному сценарию.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

ФНС разъяснила порядок уплаты НДС для бизнеса на «упрощёнке»  
с 2025 года

С 2025 года организации и индивидуальные предприни-
матели (ИП) на упрощённой системе налогообложения 

(УСН) признаются плательщиками налога на добавленную 
стоимость (НДС). От этой обязанности освобождены толь-
ко те, у кого доходы не превышают 60 млн рублей в год.

Федеральная налоговая служба (ФНС) подготовила мето-
дические рекомендации для бизнеса на УСН по уплате НДС. 
В частности, там отмечается, что если в 2024-м доходы пред-
принимателя не превысили 60 млн рублей, то с 2025-го сбор 
он не платит. Но если в течение следующего года его зарабо-
ток перейдёт за отметку в 60 млн рублей, то уже с первого чис-
ла нового месяца он станет плательщиком НДС.

По общему правилу НДС облагаются операции по реализа-
ции продукции (работ, услуг) на территории РФ, а также переда-
ча имущественных прав. Налоговой базой же считается стои-
мость проданных товаров и услуг (с учётом акцизов), то есть 
сбор рассчитывается путём умножения цены на ставку НДС.

В методичке ФНС также отмечается, что предприниматель 
вправе применять общеустановленные ставки НДС (20%, 10%, 
0%) или выбрать льготные — 5% или 7%. Последние зависят 
от полученного годового дохода — от 60 млн до 250 млн руб-
лей и от 250 млн до 450 млн соответственно.

При выборе ставки бизнесу нужно учитывать не только свои 
доходы, но и то, какие операции он чаще всего проводит, под-
чёркивается в методичке. В некоторых случаях уплата НДС под 
20% и возможность принимать к вычету «входной» НДС может 
быть выгоднее, чем ставка 5% или 7%, но без права вернуть 
часть уплаченного сбора.

В сентябре из данных Федеральной налоговой службы РФ 
стало известно, что доходы консолидированного бюджета 
(в него входят федеральный и региональные) от налога на до-
ходы физических лиц увеличились на треть — до 2,6 трлн за пять 
месяцев 2024 года. Это наибольший рост за всё время ведения 
статистики с 2017 года.

₽56,3
достигнет рынок сбережений 
физлиц к концу года
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Перекос во времени

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

О дно неловкое движение — и вы отец, 
отметил в своё время сатирик Ми-

хаил Жванецкий. Со словами всё со-
вершенно так же. Одно неловкое — 
и вы в центре ожесточённой дискуссии. 
Но речь сегодня пойдёт именно об от-
цовстве и материнстве.

Большой резонанс вызвало заяв-
ление директора Института соци-
ально-экономических исследова-
ний Финансового университета при 
правительстве Алексея Зубца, кото-
рый считает, что нужно вернуть налог 
на бездетность, который существо-
вал в СССР. По его мнению, женщи-
ны и мужчины от 40 лет должны еже-
месячно платить в бюджет 30–40 тыс. 
рублей. Что, кстати, существен-
но больше, чем даже НДФЛ с зарплат, 
считающихся высокими. От средней 
по стране получки это и вовсе пример-
но половина. К слову, в советские вре-
мена налог на бездетность на демогра-
фию особо не влиял.

Тема возвращения налога на без-
детность возникает периодически, 
но именно сейчас вызвала такую бур-
ную реакцию. Это объяснимо. С учё-
том дефицита бюджета и введения 
со следующего года дифференци-
рованной ставки НДФЛ люди бо-
лее остро воспринимают инициа-
тивы, связанные с ужесточением 
фискальной политики. О том, что об-
щество не готово к появлению но-
вого налога, говорит и свежий опрос 
Superjob. Он показал: подавляющее 

большинство (87%) россиян против 
этого.

Но вернёмся к последним предло-
жениям, которые, кстати, сильно отли-
чаются от того, что было в СССР. Самое 
принципиальное различие — налогом 
в прошлом облагались не люди, кото-
рые не завели детей в своё время, а как 
раз самого активного для этого воз-
раста — мужчины от 20 до 50 лет и жен-
щины от 20 до 45 лет. То есть, по сути, 
это было своего рода наказанием для 
нежелающих обзавестись наследни-
ками и мотивацией сделать это. Сей-
час представитель Финуниверситета 
предлагает именно наказывать, по-
скольку мотивировать поздновато.

Когда у нас говорят о рождаемо-
сти, оперируют свежими данны-
ми. Например, в прошлом году актив-
но обсуждался средний коэффициент 
рождаемости (характеризует её сред-
ний уровень в конкретный календар-
ный период на одну женщину), кото-
рый почти повторил минимум (1,31) 
с 2006 года, составив 1,41. А в 2015-м 
он был значительно выше — 1,78. При 
этом в 1999-м — 1,16, а в 1995-м — 1,34. 
Как мы видим, этот показатель не яв-
ляется линейным — его динамика 
в прямом смысле слова напоминает 
волны. Есть даже такое понятие — де-
мографические волны, колебания. 
И это не сиюминутное явление, оно 
заложено в прошлых веках под влия-
нием различных политических, эконо-
мических и социальных событий.

Например, высокий показатель 
2015-го основан на том, что в дето-
родном периоде находились женщи-
ны, появившиеся на свет в достаточно 
стабильные, по крайней мере в пер-
вой части, 1980-е. А сейчас их смени-
ли выходцы из 1990-х, когда рождае-
мость находилась в так называемой 
демографической яме. Для того что-
бы ситуация кардинально изменилась 
к следующей волне, у большинства де-
вочек из конца 1990-х — начала нуле-
вых должно быть более трёх детей — 
и намного более.

Государство как раз активнее все-
го поддерживает многодетные семьи 
за счёт многочисленных социальных 
выплат, что позволяет не терять при-

вычного материального положения. 
Кстати, численность женщин с двумя 
и тремя малышами растёт. Но повто-
рюсь, что для выравнивания демогра-
фической циклической ямы необхо-
димо, чтобы существенно росло число 
действительно многодетных семей. 
Именно для кратного увеличения под-
держки этого процесса и предложили 
ввести налог на бездетность.

Замечу, что люди, которые не име-
ют наследников, и без того уже сво-
ими налогами, из которых платятся 
пособия, способствуют повыше-
нию благосостояния семей с детьми. 

Но дело даже не в этом. Во-первых, как 
мне кажется, довольно несправедли-
во «наказывать» 40- и 50-летних, кото-
рые не смогли построить ячейку об-
щества, обзавестись детьми. Не факт, 
что они этого не хотели, просто не сло-
жилось, скажем. Всякое бывает в жиз-
ни. Случается даже, что есть спутник, 
оба здоровы, а зачать малыша не полу-
чается. И так несладко, так ещё и нало-
гом добить?

Во-вторых, есть и чисто экономи-
ческий момент. Как правило, имен-
но с 40 лет у людей начинают сни-
жаться зарплаты, из которых ещё 
и предлагается изымать по 30–40 тыс. 
рублей. В 50 лет вообще возника-
ет риск не найти работу. Через де-
сять лет люди этой возрастной катего-
рии начнут выходить на пенсию. И она 

из-за солидарного принципа будет 
во многом зависеть от числа работни-
ков, которые родились в 1990-е и нуле-
вые, когда, как мы помним, цикл нахо-
дился на дне.

В СССР на одного пенсионера при-
ходилось четыре работающих, сейчас 
этот показатель опустился до 1,7. Для 
более или менее стабильного обеспе-
чения пожилых граждан необходи-
мо соотношение хотя бы 1:3. Поэтому 
попытка решить одну проблему при-
ведёт к возникновению другой. Когда 
властям придётся изыскивать сред-
ства уже на социальное обеспечение 
пожилых.

Гораздо больше пользы государ-
ство получило, если бы эти 30–40 тыс. 
рублей мужчины и женщины после 
40 лет откладывали на свою будущую 
пенсионную жизнь, через ту же про-
грамму долгосрочных сбережений, 
например. Это и длинные деньги для 
экономики, и дополнительный доход 
для пожилых людей.

И ещё немного статистики. По дан-
ным последней переписи населения, 
доля домохозяйств, состоящих из од-
ного человека, то есть собственно 
одиноких людей, составила почти 42%, 
что почти в два раза больше, чем 20 лет 
назад. Причём большинство (57,4%) — 
это отнюдь не пенсионеры, а трудо-
способные граждане. Чаще они живут 
в больших городах и имеют неплохой 
доход.

Конечно, в реальности, полагаю, по-
казатели несколько ниже. Общеиз-
вестен эффект переписи — женатых 
мужчин существенно меньше, чем 
замужних женщин. Возможно, мно-
гие просто называют себя одиноки-
ми, а в реальности имеют граждан-
ские семьи. Но всё же данные очень 
серьёзные, заставляющие задумать-
ся: почему люди в самом расцвете 
лет зачастую осознанно выбирают 
путь одиночества? Их бы мотивиро-
вать создавать семьи, рожать детей, 
но не кнутом, конечно, в виде нового 
налога, а пряником. Каким? Возможно, 
распространением налоговых выче-
тов на все семьи с детьми. Но это надо 
серьёзно подумать, чтобы не допу-
скать неловких слов, только движения.

 

Детские страхи

A Они объяснили, что речь 
идёт о проявлении неува-

жения к матерям и отцам, проявлении 
агрессии к беременным женщинам и де-
тям, а также членам многодетных семей. 
В целом же распространение в россий-
ском обществе «идеологии бездетно-
сти» ведёт к деградации общественных 
институтов, вымыванию традиционных 
ценностных ориентиров, формирует об-
стоятельства для депопуляции населе-
ния, отмечается в документе.

Если закон примут, пропагандиро-
вать идеи чайлдфри запретят в интер-
нете, СМИ, кинофильмах и рекламе. Гра-
жданам за такие действия будет грозить 
штраф до 100 тыс. рублей, должностным 
лицам — до 200 тыс., юрлицам — до 1 млн 
либо административное приостановле-
ние деятельности на срок до 90 суток.

Если пропаганда будет направле-
на на несовершеннолетних, границы 
штрафов существенно увеличатся — 
от 200 тыс. до 5 млн рублей.

Необходимость запрета пропаган-
ды добровольного отказа от рождения 
детей не предполагает вмешательства 
«в сферу индивидуальной автономии» 
людей, заявила депутат Эльвира Аит-
кулова («Единая Россия»), представляя 
пакет законопроектов. Также она назва-
ла беспочвенными слухи, согласно ко-
торым новации «как-то связаны с вве-
дением налога на бездетность».

— У семей появится свобода выбора 
без информационного давления, без ма-
нипуляций со стороны в том числе не-
дружественных нам стран сделать свой 
правильный и осознанный выбор, — за-
явила депутат, отмечая необходимость 
появления законопроекта.

Во время обсуждения поправок де-
путат Евгений Марченко (не входит 
ни в одну из фракций) отметил, что его 
волнует правоприменение нового за-
кона, в частности то, что в нём не ука-
заны санкции для иностранных граж-
дан и лиц без гражданства.

— Соответственно, какая санкция бу-
дет применяться, если правонаруше-

ние совершил иностранец или лицо без 
гражданства? — задал он вопрос.

Депутат Сардана Авксентьева («Но-
вые люди») отметила, что поддерживает 
новый закон, но призвала обратить вни-
мание: если что-то запрещают, необхо-
димо понимать, как это будет работать.

— Как будут трактовать наши фор-
мулировки? Не будет ли перегибов 
на местах? — спросила она. — Коллеги, 
давайте возьмём за правило при уста-
новлении запретов не только считать, 
сколько людей привлеклось по тому 
или иному составу, но и обобщать прак-
тику их применения в первые несколь-
ко лет.

В частности, Авксентьева предло-
жила закрепить за комитетом Госду-
мы по информационной политике и ко-
митетом по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства обя-
занность в течение трёх лет с момента 
вступления закона в силу проводить 
вместе с Минюстом анализ практики 
его применения.

По словам депутата, возможны и зло-
употребления после вступления в силу 
положений о санкциях за пропаганду 
чайлдфри-идей.

— Не исключены ситуации доносов, 
когда на семейные пары, на людей, у ко-
торых нет детей, будут писать заявле-
ния и правоохранительным органам 
придётся с этим разбираться, — сказа-
ла она.

А депутат Евгений Попов («Единая 
Россия») предложил «категоризировать 
правоприменительную практику» для 
всех производителей контента, но не по-
сле принятия закона, а уже ко второму 
и третьему чтениям.

— Это необходимо для того, чтобы 
наши творческие работники понима-
ли, что можно, что нельзя, что мы счи-
таем пропагандой и как будет приме-
няться данный законопроект, который, 
безусловно, уже скоро станет законом, — 
сказал депутат.

Валентина Матвиенко в интер-
вью «Парламентской газете» заявила: 

«Главное и ключевое — это то, что зако-
нодательная инициатива ни в коей мере 
не ущемляет права каждого взрослого 
россиянина принимать личное само-
стоятельное решение о том, иметь или 
не иметь ребёнка, не навязывает жен-
щине деторождение».

А Вячеслав Володин в своём 
Telegram-канале отметил: поправки — 
продолжение работы по формированию 
единого правового поля по защите де-
тей, семьи, традиционных ценностей.

«Важно оградить людей, в первую 
очередь подрастающее поколение, 
от навязывания идеологии отказа от де-
торождения в интернете, СМИ, кино-
фильмах и рекламе», — написал он.

При этом он подчеркнул, что речь 
идёт именно о запрете пропаганды от-
каза от деторождения, а не о санкциях 
за отказ от него.

— Решение, рожать детей или нет, 
принимать женщине. С кем она хочет 
посоветоваться об этом — опять решать 
ей. Но не должно быть пропаганды, ока-
зывающей давление на женщину при 
принятии ею решения о рождении ре-
бёнка. Что сейчас происходит в США 
и Европе, — заявил Вячеслав Володин.

Если женщина или молодой человек 
решили, что пока не хотят иметь ребён-
ка, и говорят об этом, то это не значит, 
что за это будут наказывать, поясни-
ла «Известиям» глава комитета Гос-
думы по защите семьи Нина Остани-
на (КПРФ).

— Но если в социальных сетях и СМИ 
будут пропагандировать ненависть 
к детям, побуждать к тому, чтобы куль-
тивировать детоненавистничество, это 
является пропагандой. А всё остальное — 
это частная жизнь, — сказала она.

Вопросы к правоприменению буду-
щих законов остались у опрошенных 
«Известиями» юристов.

— Из текста законопроекта явно 
не следует, что именно понимается под 
самим явлением, пропаганда которого 
запрещается: что такое отказ от дето-
рождения и в какой момент повседнев-
ный разговор о таком отказе пересекает 
грань и нарушает закон, становясь про-
пагандой, — обратила внимание партнёр 
коллегии адвокатов Pen & Paper Екате-
рина Тягай.

Она также отметила, что в поясни-
тельной записке внимание фокуси-
руется именно на нежелательности 
идеологии, и предположила, что на про-
тиводействие таким идеям и нацелен 
законопроект.

Яна Штурма

Бывшего главного внештатного нар-
колога Минздрава России Евгения 

Брюна осудили на семь лет по делу о мо-
шенничестве. Такое решение 17 октя-
бря вынес Кузьминский райсуд Москвы. 
Сроки от четырёх до семи лет получи-
ли и остальные соучастники преступле-
ния. Фигурантов дела обвиняли в том, 
что они закупали реагенты и аппарату-
ру для проверки водителей на хрониче-
ский алкоголизм по завышенным ценам. 
Осуждённые попались на самой распро-
странённой схеме обмана при заключе-
нии госконтрактов, отметили эксперты. 
Подробности приговора — в материа-
ле «Известий».

Кузьминский райсуд Москвы согла-
сился с доводами обвинения по делу 
бывшего главного внештатного нар-
колога Минздрава РФ Евгения Брюна — 
17 октября его приговорили к семи го-
дам колонии общего режима, а также 
штрафу в размере 580 тыс. рублей. Про-
куратура настаивала на восьми го-
дах наказания. Также по этому делу 
к семи годам колонии приговорён ви-
це-президент Российской наркологиче-
ской лиги Владимир Якушев и к шести — 
начальник отдела торгов Московского 
научно-практического центра нарколо-

гии столичного департамента здравоох-
ранения (МНПЦ) Людмила Еременкина.

Евгения Брюна и ещё четырёх подо-
зреваемых по этому делу задержали 
в Москве в августе 2022 года. Их обвини-
ли в хищении 20 млн рублей на постав-
ках медицинских изделий для МНПЦ. 
В частности, речь шла о реагентах и обо-
рудовании для проверки водителей 
на хронический алкоголизм.

В рамках дела прошли обыски 
по 27 адресам. 17 августа 2022-го Евге-
ния Брюна отправили под домашний 
арест. Тогда же Минздрав России сооб-
щил о снятии его с должности главно-
го внештатного психиатра-нарколога. 
Позже сумма ущерба в деле увеличи-
лась до 137 млн рублей.

В 2011 году Евгений Брюн издал «Ме-
тодику диагностического тестирования 
на предмет хронического злоупотре-
бления алкоголем». В ней обосновы-
валась необходимость использовать 
тесты на маркер CDT (хронический ал-
коголизм) для освидетельствования 
лиц, которые пытаются восстановить 
водительские права после их лишения 
за вождение в пьяном виде.

А в 2019-м Минздрав одобрил при-
менение такого теста абсолютно для 
всех, кто получает или меняет пра-
ва. Таким образом, анализ становился 
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Договор отставки 
Наркологу Евгению Брюну дали семь лет за мошенничество

Не прокатят
Евгения Перцева

В ласти готовы увеличить до 16 лет 
минимальный возраст пользовате-

лей самокатов и других средств инди-
видуальной мобильности (СИМ). А так-
же обязать людей получать права для 
управления этими транспортными 
средствами и запретить передвигать-
ся СИМ по тротуарам и проезжей части. 
В правительстве прошло совещание, 
на котором Минтранс, Минпромторг, 
МВД, Минцифры, Минюст и депута-
ты Госдумы согласились, что в регу-
лировании необходимо закрепить та-
кие правила. «Известия» ознакомились 
с протоколом этого совещания. Экс-
перты считают более результативной 
мерой введение технического ограни-
чения скорости самокатов. А в кикше-
ринговых компаниях говорят, что уже 
применяют это на практике.

В департаменте кабмина по транс-
порту прошло совещание, на кото-
ром чиновники обсуждали ключевые 
проблемы, связанные с самокатами 
и другими средствами индивидуаль-
ной мобильности (СИМ). Для этого 
в кабмине собрались представите-
ли Минтранса, Минпромторга, МВД, 
Минцифры, Минюста, дептранса Мо-
сквы и депутаты Госдумы. По итогам 
его участники пришли к консолиди-
рованному мнению о необходимо-
сти формирования в России ново-
го регулирования для таких видов 
транспорта. «Известия» ознакоми-
лись с протоколом по итогам этого 
совещания.

Все присутствующие чиновни-
ки и законодатели согласились с не-
сколькими пунктами: минимальный 
возраст вождения СИМ нужно уве-
личить до 16 лет, а для управления 
необходимо будет получить пра-
ва — правительство уже предложило 
МВД проработать этот вопрос. Имен-
но с такого возраста в России можно 
получать водительское удостовере-
ние, например, на мопеды и мотоци-
клы, тогда как на автомобили и дру-
гой транспорт — с 18 лет. Также власти 
готовы запретить движение СИМ 
по тротуарам и проезжей части, го-
ворится в документе.

Последнее ограничение не всту-
пит в силу сразу: для начала нужно 

создать специальную инфраструкту-
ру, чтобы не создавать угроз для пе-
шеходов и помех водителям обычно-
го транспорта. Согласно протоколу, 
Минтранс должен оформить эти пра-
вила, согласовать с участниками со-
вещания, чтобы в перспективе их ле-
гализовать.

В РФ нужен отдельный закон, ко-
торый определит правила и права ис-
пользования СИМ гражданами, «эта 
сфера сейчас никак не урегулирова-
на», что создаёт проблемы, сказал 
«Известиям» один из участников со-
вещания, глава комитета Госдумы 
по транспорту Евгений Москвичёв.

— Все участники дорожного движе-
ния должны соблюдать правила, что-
бы сделать его безопасным. Запре-
щать самокаты и другие СИМ нельзя, 
но там, где это возможно, их стоит 
ограничивать. Сейчас мы как раз раз-
рабатываем такое регулирование со-
вместно с правительством и субъек-
тами РФ, — отметил он.

Массовое использование средств 
индивидуальной мобильности 
и их растущее количество стали при-
чинами корректировки и развития 
действующего регулирования, ска-
зали «Известиям» в Минтрансе.

— Для выработки единого ком-
плексного подхода к регулированию 
ведомства провели совещание. На нём 
обсуждали общественный запрос как 
со стороны пешеходов об ограниче-
нии движения СИМ по тротуарам, так 
и со стороны водителей об исключе-
нии их движения по дорогам, — по-
яснили там. — Анализ безопасности 
дорожного движения и правопри-
менительной практики показал: по-
вышение возраста с 14 до 16 лет для 
лиц, использующих СИМ для пере-

движения по проезжей части, обо-
снованно.

В сервисах кикшеринга сообщи-
ли, что уже ограничивают возраст 
для пользователей СИМ с 18 лет.

— С помощью сервиса идентифи-
кации мы отслеживаем и блокиру-
ем несовершеннолетних, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе «МТС 
Юрент». — По разным данным, в Рос-
сии более 30 млн человек хотя бы 
один раз пользовались шеринговыми 
электросамокатами, а пользователей 
других СИМ несоизмеримо больше. 
Если у них не будет 
возможности пере-
двигаться по троту-
арам при отсутствии 
достаточной вело-
и нфрас т ру кт у ры, 
то они лишатся удобно-
го и экологичного мо-
бильного транспорта.

Нужно время, пока не по-
явится достаточное количе-
ство велодорожек для этого 
вида транспорта, добавили 
в организации.

У операторов есть возможно-
сти ограничивать скорость СИМ 
до 10–15 км/ч там, где движение 
вместе с пешеходами может быть 
небезопасно. В настоящий момент 
у компании более 3,5 тыс. таких зон, 
что на 60% больше, чем в 2023 году, 
сказали там «Известиям». Поэтому 
в шеринге почти 100% поездок прохо-
дит без происшествий, тогда как вла-
дельцев частных СИМ никак не иден-
тифицируют и не контролируют, 
хотя они используют более мощные 
устройства с высокой скоростью.

«Известия» также направили за-
просы в другие кикшеринговые ком-
пании — Whoosh и «Яндекс».

Член общественного совета при 
Минтрансе Илья Зотов не поддержи-
вает предложения властей. Он счита-
ет, что они помогут контролировать 
только тех пользователей, которые 
арендуют СИМ, но вообще никак 
не скажутся на частных владельцах 
самокатов и других видов транспор-
та. Тем более что таким транспортом 
в основном пользуются обеспечен-
ные люди, которые готовы платить 
за эту услугу, а не школьники.

Пользоваться средствами индивидуальной 
мобильности разрешат только с 16 лет
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обязательным и значительно повышал 
стоимость прохождения всех проце
дур на получение прав. Изменения вы
звали общественный резонанс, води
тели выстроились в очереди, пытаясь 
успеть получить документы по старым 
правилам, новые должны были зарабо
тать с 2020 года.

В итоге эти правила в силу так 
и не вступили, но начались проверки об
стоятельств их введения, а также усло
вий закупки таких тестов. Как устано
вило следствие, главный внештатный 
нарколог лично отслеживал аукционы 
на тесты, реагенты и оборудование для 
их проведения. Выигрывали такие тен
деры аффилированные с ним компании, 
следует из материалов дела.

В августе 2022го Федеральная ан
тимонопольная служба проверила за
купки и установила, что несколько 
компаний в 2017–2019 годах вступило 
в картельный сговор с целью ограни
чения конкуренции. Совладельцем трёх 
из них («МедиаТрейд», «Импульсмед» 
и «Нарколаб») был ещё один фигурант 
дела — бывший вицепрезидент Ассо
циации наркологов и Российской нар
кологической лиги Владимир Якушев.

Также, по версии следствия, в схеме 
закупок участвовали эксглава МНПЦ 
Сергей Копоров, начальник отдела тор
гов этой организации Людмила Еремен
кина и гендиректор ООО «Микротехно
логии» Сергей Васильев.

— При заключении каждого из шести 
договоров Брюн не знал, у кого приоб
ретались медицинские изделия и по ка
кой цене, — заявлял на одном из засе
даний адвокат Евгения Брюна Сергей 
Севрук. — Ему также не было известно, 
как на стадии торгов определялась на
чальная цена контракта, а также о фак
тах её возможного завышения.

Но Кузьминский районный суд 
не прислушался к этим аргументам 
и вынес обвинительный приговор в от
ношении всех обвиняемых.

Схема, которую использовали Ев
гений Брюн и его подельники, — одна 
из самых распространённых при про
ведении госзакупок, полагает партнёр 
юридической компании «Соничев, Ка
зусь и партнёры» Антон Соничев.

— Она состоит в том, что органу, осу
ществляющему госзакупки, направля
ются сведения о стоимости необходи
мого оборудования от подконтрольных 
организаций, — пояснил эксперт. — При 
этом цена оборудования в этих пись
мах уже завышена. А минимальную 
(но всё равно завышенную по сравне
нию с рыночной) указывает та органи
зация, у которой и необходимо осуще
ствить закупку. Эта фирма и становится 
поставщиком.

При этом, по словам адвоката, реаль
ную рыночную стоимость оборудова
ния обычно не проверяют. В результа
те на бюджет ложатся дополнительные 
расходы.

— Второй, также частый способ — 
это поставка одного оборудования 
под видом другого, как правило, оно 
более дешёвое, нежели требуемое, — 
добавил он.

Председатель коллегии адвока
тов «Вашъ юридический поверенный» 
Константин Трапаидзе назвал приго
вор Брюну стандартным в таких делах. 
Максимальная санкция по данной ста
тье — до десяти лет лишения свободы.

— Скорее всего, были какието смяг
чающие обстоятельства, и суд их учёл, — 
подчеркнул он.

Но нарколог и его подельники мог
ли получить меньше, если бы признали 
вину и возместили нанесённый ущерб 
до назначения приговора, добавил быв
ший следователь СК, адвокат по уголов
ным делам Максим Калинов.

— Все эти действия могли помочь 
смягчить приговор, — подчеркнул экс
перт. — Когда у следствия много дока
зательств, это единственный вариант.

После выхода на свободу Брюн 
не сможет занимать высокие должно
сти — суд наложил запрет на это сроком 
на 2,5 года. Он начнёт действовать после 
отбытия основного наказания, указал 
Антон Соничев.

 Общество

Товаров вагон
SHAMAN не первым регистрирует название «Я русский»

Зоя Игумнова

S HAMAN вряд ли зарегистрирует 
бренд «Я русский». Поданная заявка 

в Роспатент, скорее всего, не пройдёт 
экспертизу, считают юристы. Как выяс-
нили «Известия», попытка сделать фразу 
«Я русский» торговой маркой уже была. 
Но она провалилась. Зато перефразиро-
ванный девиз Суворова «Я русский! Ка-
ков восторг!» получил добро на бренд. 
Теперь под этим названием торгуют вод-
кой.

�� ИЗ КАКОГО ОН КЛАССА

Желание заслуженного артиста Рос
сии Ярослава Дронова (SHAMAN) заре
гистрировать в Роспатенте название 
своей песни «Я русский» как торго
вую марку дало повод для обсуждений 
и обвинений в адрес артиста. Сообща
лось даже, что он якобы будет под брен
дом выпускать водку и сексигрушки. 
Но, как объяснил «Известиям» сам 
SHAMAN, делает он это не с целью на
живы, а чтобы обезопасить это сло
восочетание от коммерциализации 
в низких целях. С этим SHAMAN и об
ратился в Роспатент. По словам арти
ста, брендом стало и его сценическое 
имя. Надпись SHAMAN и фото Яросла
ва размещают на низкокачественной 
и контрафактной продукции. Этот шир
потреб можно найти на маркетплейсах. 
Но сам певец подчёркивает, что не име
ет к этому никакого отношения.

— Как автор и исполнитель этой пес
ни, я просто хочу иметь возможность 
защитить свои права, только и всего. И, 
конечно же, никакой водкой «Я русский» 
спаивать журналистку Собчак и депута
та Милонова я не собираюсь, — ответил 
исполнитель на предположение в Сети.

Удастся ли ему воспрепятствовать 
появлению водки или других изделий 
под брендом «Я русский», «Известия» уз
нали у юристов. Они не разделяют оп
тимизма SHAMAN.

— Считаю, что такой товарный знак 
не может быть зарегистрирован, так как 
не обладает различительной способно
стью, не характеризует заявленные то

вары и не указывает на их место про
исхождения и производство, — говорит 
патентный поверенный, управляющий 
партнёр компании «Зуйков и партнёры» 
Сергей Зуйков. — Регистрация таких 
слов допускается только в качестве не
охраняемого элемента, например в слу
чае, если в заявленном на регистрацию 
товарном знаке есть изобразительный 
элемент. Кроме того, данный товарный 
знак сходен с наименованием места про
исхождения товара — «Русская водка», 
это становится отдельным основани
ем для отказа в регистрации, по край
ней мере для алкогольной и безалко
гольной продукции.

Как уточнил эксперт, ссылаясь 
на статью 1483 ГК РФ, на регистрацию 
в Роспатент артистом заявлено очень 
много товаров, относящихся к разным 
классам МКТУ (Международная клас
сификация товаров и услуг). Так, пар
фюмерия и косметика — это 3й класс, 
сексигрушки — 28й класс, алкоголь
ная продукция — 33й класс. По мнению 
Сергея Зуйкова, регистрация товарного 
знака «Я русский» возможна для очень 
узкого перечня услуг, связанных с му
зыкальной деятельностью и организа
цией концертов. А для всего остального 

перечня заявленных товаров он бы по
рекомендовал SHAMAN подать на ре
гистрацию словосочетание «SHAMAN 
Я русский».

�� ПОПЫТКА НОМЕР ДВА

Адвокат, глава AVG Legal Алексей Гав
ришев сообщил «Известиям», что по
добный прецедент уже был — и совсем 
недавно.

— В 2022 году по классам товаров за
явка в Роспатент на регистрацию брен
да «Я русский» уже подавалась, но это 
был не SHAMAN, — сообщил Алексей 
Гавришев. — Тем не менее им отказа
ли. Думаю, что как раз по причине того, 
что логотип не обладает различитель
ной способностью. На выводы экспер
тизы заявитель даже чтото отвечал, 
но не помогло.

По данным реестра Роспатента, 2 де
кабря 2022 года ООО «НАНОБОТТЕХ
ТЕХНОЛОДЖИ» из Москвы подало за
явку. Компания планировала под этим 
брендом выпускать парфюмерию, бы
товую химию, вазелин, ваксу, гуталин 
для обуви, шампуни для животных, 
крысиный яд. Но 22 июня 2023 года ООО 
получило отказ Роспатента.

Но, как выяснил Алексей Гаври
шев, в реестре есть товарный знак 
«Я русский! Каков восторг!». Такой 
бренд был зарегистрирован. ООО «Ца
рёв» из СанктПетербурга в 2023 году 
запатентовало это название для выпу
ска алкогольных напитков (коньяк, вод
ка, виски, бренди, вино). Предпринима
тель перефразировал известную фразу 
Александра Суворова: «Мы русские! Ка
ков восторг!»

Музыкант и бизнесмен Андрей Кова
лёв считает, что SHAMAN хочет обезо
пасить своё имя от разного рода непри
стойных товаров. И водка «Я русский» 
не может появиться в принципе.

— Это что, мы алкаши, что ли, все рус
ские? — изумляется Андрей Ковалёв. — 
Думаю, регистрация бренда не позволит 
появиться на прилавках презервативам 
типа «Я шаман» и «Я русский», то есть 
продукции, которая не должна ассо
циироваться с именем артиста.

Но шансы коллеги на положитель
ное решение Роспатента Ковалёв оце
нил как слабые. Он считает, регистри
ровать надо имя, как сделал он. Есть 
марка «Андрей Ковалёв». А ещё он же за
патентовал марку «Миллиардер». «Вот 
Филипп Киркоров захочет обзавестись 
этим брендом, а ему уже не удастся, я его 
закрепил за собой», — признался пред
приниматель.

— У нас есть «Филипп Киркоров Про
дакшн», — сказал «Известиям» заслу
женный артист России Александр Лев
шин. — Я считаю, что SHAMAN имеет 
право на такую марку, потому что это 
не промышленная история, а творческая 
и в документах наверняка это прописа
но. Это правильная практика. Если он бу
дет вкладывать деньги в какието виды 
бизнеса, ну и дай бог. SHAMAN будет 
платить налоги для нашей страны.

В лёгкие инфекция
В 16 регионах зафиксированы вспышки пневмонии

София Прохорчук

Подъём заболеваемости пневмони-
ей наблюдается с середины октября 

в 16 российских регионах. Такая ситуация 
сложилась, например, в Коми, Удмуртии, 
Свердловской, Томской и Псковской об-
ластях, выяснили «Известия». В Роспо-
требнадзоре подтвердили, что в стране 
отмечается рост заболеваемости пнев-
монией, указав, что основной возбуди-
тель — микоплазма. Опрошенные экс-
перты назвали сложившуюся ситуацию 
сезонной. О том, как в стране борются 
со вспышкой пневмонии, — в материа-
ле «Известий».

В 2024 году в России отмечается 
рост заболеваемости внебольничны
ми пневмониями, сообщили «Извести
ям» в прессслужбе Роспотребнадзора. 
Регистрируются групповые очаги в дет
ских группах, основной возбудитель 
как в единичных случаях, так и в оча
гах — микоплазма.

«Для купирования рисков распро
странения инфекции в РФ осуществля
ется непрерывный мониторинг заболе
ваемости внебольничной пневмонией, 
в том числе в детских организованных 
коллективах, — указали в ведомстве. — 
В школах и детских садах усилено про
ведение утренних фильтров, в рамках 
которых проводится проверка на нали
чие признаков болезни, таких как повы
шенная температура, кашель, насморк 
и другие симптомы».

Всплеск заболеваемости пневмо
нией уже зафиксировали минимум 
в 16 российских субъектах, подсчита
ли «Известия». Случаи заражения ре
гистрируются среди детей и взрослых. 
Чаще всего выявляют пневмонию ин
фекционного происхождения.

Подъём заболеваемости пневмони
ей, по данным региональных органов 
Роспотребнадзора, зафиксирован, на
пример, в Алтайском и Камчатском кра
ях, Томской, Омской, Вологодской, Ле
нинградской, Костромской областях, 
а также в Коми и Удмуртии.

Например, уровень заболеваемости 
пневмонией в Томской области в три 
раза превышает средние показатели 
по стране. Там зарегистрирована поч
ти тысяча случаев заражения. Девять 
учебных заведений объявили о пере
ходе на дистанционное обучение, доба
вили в администрации Томска. Больше 
всего заболевших среди детей до 17 лет.

В Екатеринбурге изза пневмонии 
на дистанционное обучение ушло 
29 школ из 168, сообщили «Известиям» 
в администрации города.

«В школах проведена санитарная 
обработка, — рассказали там. — Уси
лен контроль за состоянием детей 
на утренних фильтрах, отменены мас
совые мероприятия, проводятся про

филактические осмотры. Растёт число 
заболевших ОРВИ, есть случаи пнев
монии».

В Вологодской области зафиксиро
вано 280 случаев внебольничной пнев
монии, сообщил департамент здравоох
ранения региона.

«Это число превышает значение про
шлой недели на целых 18%», — уточни
ли там.

По данным управления Роспо
требнадзора по Удмуртии, в Ижевске 
и Завья ловском районе сложилась не
благоприятная ситуация по заболевае
мости внебольничными пневмониями.

«За неделю с 7 по 13 октября в горо
де Ижевске зарегистрировано 510 слу
чаев, показатель заболеваемости — 
82,42 на 100 тыс. населения, — сообщили 
в надзорном ведомстве. — В Завьялов
ском районе — 79 случаев. По итогам 
совещаний в адрес муниципальных 
образований даны рекомендации о про
ведении дополнительных санитарно
противоэпидемических мероприятий 
в образовательных организациях».

В пяти школах Пскова ввели каран
тин изза роста заболеваемости ОРВИ 
и внебольничной пневмонией, сооб
щили в местном управлении Роспо
требнадзора. А в Челябинской области 
введены ограничительные меры в от
ношении 27 учебных организаций ре
гиона, 17 из них продолжают занятия 
в дистанционном формате.

Вспышки также зафиксированы 
в Кемеровской области, Красноярском 
крае, ХантыМансийском и ЯмалоНе
нецком автономных округах.

Пневмония — это воспаление лёгоч
ной ткани, которое чаще всего вызыва
ют бактерии, напомнила «Известиям» 
врач лаборатории «Гемотест» Екатери
на Демьяновская. Чаще всего это пнев
мококк, стафилококк, хламидия и ми
коплазма.

— Спровоцировать воспаление лёг
ких могут различные вирусы, в том 
числе коронавирус, вирусы гриппа 
и герпеса, — добавила эксперт. — Даже 
банальный риновирус с сильным на
сморком и першением в горле мо
жет привести к развитию пневмонии. 
Чаще вирусной пневмонией болеют 

дети до пяти лет. Обычно пневмония 
протекает в лёгкой форме и проходит 
без следа в течение нескольких недель, 
если иммунитет в порядке и нет хрони
ческих заболеваний.

Бактериальные пневмонии опаснее 
всего для детей раннего возраста, рас
сказала главный врач Европейского ме
дицинского центра Розанна Гардашник.

— До пяти лет высок риск развития 
пневмонии, вызванной гемофильной 
палочкой, — отметила она. — Именно 
поэтому на первомвтором году жиз
ни в календарь прививок входит вакци
нация от гемофильной инфекции.

 

« Я ДЕЛАЮ ЭТО 
НЕ С ЦЕЛЬЮ 
НАЖИВЫ, 

А ЧТОБЫ ОБЕЗОПАСИТЬ 
СЛОВОСОЧЕТАНИЕ 
«Я РУССКИЙ» ОТ КОМ-
МЕРЦИАЛИЗАЦИИ 
В НИЗКИХ ЦЕЛЯХБрюн лично отслежи-

вал аукционы на тесты, 
реагенты и оборудова-
ние для их проведения. 
Выигрывали такие тен-
деры аффилированные 
с ним компании
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«Бычий» тренд
Остановит ли «Спартак» лидера РПЛ

Алексей Фомин

Г лавным событием предстоящего, 12-
го тура чемпионата России по футбо-

лу станет визит лидера турнира «Красно-
дара» к «Спартаку», который попытается 
сократить отставание и приблизить-
ся к первой тройке. Её обитатели также 
свои матчи проведут на выезде. «Локо-
мотив» сыграет с «Химками», а «Зенит» 
поедет в Самару на встречу с «Акроном».

Домашним матчем с «Ростовом» 
во главе «Пари Нижнего Новгорода» 
дебютирует его новый главный тренер 
Виктор Гончаренко. А московское «Ди-
намо» ждёт выезд к «Рубину», но не в сто-
лицу Татарстана, а в Нижний.

�� «СПАРТАК» — «КРАСНОДАР»

«Краснодар» ещё не проиграл ни одного 
матча в нынешнем чемпионате. Он стар-
товал с трёх ничьих, но затем выиграл 
восемь встреч подряд. И пока непонятно, 
кто сможет прервать эту серию. «Спар-
так» идёт шестым, отставая от «быков» 
на восемь очков. Красно-белые край-
не нестабильны в нынешнем розыгры-

ше РПЛ. Подопечные Деяна Станкови-
ча чередуют яркие победы с блёклыми 
ничьими и поражениями.

Чтобы включиться в борьбу, им нуж-
но побеждать дома «Краснодар».

— В игровом плане «Краснодар» яв-
ляется однозначным фаворитом мат-
ча, — поделился с «Известиями» бывший 
владелец «Спартака» Андрей Червичен-
ко. — Он более стабилен, организован, 
ярок и последователен в атаке. И может 
потерять очки либо по собственной глу-
пости — из-за недооценки соперника, 
либо если «Спартак» сыграет с макси-
мальной отдачей и без ошибок, выдав 
лучший матч в сезоне, а также пойма-
ет свой традиционный фарт или судьи 
будут благосклонны к красно-белым. 
В остальных случаях не вижу, что мо-
жет помешать «Краснодару» победить.

�� «АКРОН» — «ЗЕНИТ»

Долгожданная встреча Артёма Дзюбы 
с «Зенитом», вероятно, состоится в бли-
жайшие выходные. Нападающий «Акро-
на» провёл в петербургском клубе шесть 
с половиной сезонов, став его лидером, 

капитаном и выиграв с сине-бело-голу-
быми четыре золота чемпионата.

В «Акрон» Дзюба пришёл в начале 
сентября. И за короткое время забил 
за тольяттинскую команду один мяч 
и сделал три голевые передачи, чем по-
мог новичку РПЛ закрепиться в середи-
не таблицы — на восьмом месте.

36-летний футболист мог встретить-
ся с бывшей командой ещё в начале ок-
тября, когда «Акрон» играл с «Зенитом» 
в гостях в Кубке России. Но тогда Дзюбу 
не внесли в заявку, а его клуб разгром-
но проиграл (1:5). Теперь только форс-
мажор помешает Артёму выйти на поле 
против победителя шести предыдущих 
чемпионатов.

«Зениту», впрочем, вряд ли будет 
до сантиментов в отношении своей быв-
шей звезды. Подопечные Сергея Сема-
ка идут третьими с отставанием в один 
балл от «Краснодара» и «Локомотива». 
Они явно не хотят терять очки в Самаре 
и отпускать конкурентов далеко вперёд.

�� «ХИМКИ» — «ЛОКОМОТИВ»

В первых 11 турах «Локо» одержал де-
вять побед и потерпел два поражения. 
Неудачные матчи были с сопоставимы-
ми по ресурсам командами — 1:3 в дерби 
с «Динамо» и 0:3 в домашнем матче с ли-
дирующим «Краснодаром». А вот клубы 
из нижней части таблицы «железнодо-
рожники» пока обыгрывают уверенно.

«Химки» как раз из таких. Они ино-
гда выдают неплохие матчи. Напри-
мер, именно в игре с ними первые очки 
в сезоне потерял «Зенит», до этого гро-
мивший всех летом на старте сезона. 
Но в остальном подмосковный клуб вы-
глядит очень невыразительно и законо-
мерно находится на 13-м месте, в зоне 
переходных матчей, всего на один балл 
оторвавшись от зоны вылета.

«Ни разу не дрался за карьеру»
Форвард Вадим Шипачёв — о юбилейной игре, тяжёлых моментах в карьере, 
новых тенденциях в хоккее

Алексей Шевченко

Н а этой неделе центрфорвард мин-
ского «Динамо» провёл свой тысяч-

ный матч в лиге и стал всего вторым игро-
ком в истории, достигшим этой отметки. 
И в ближайшее время Шипачёв будет пер-
вым по проведённым матчам: чтобы обо-
гнать Евгения Бирюкова, уже закончивше-
го карьеру, ему нужно сыграть всего две 
встречи. И уже совсем близко новый ре-
корд — чтобы обогнать по очкам Сергея 
Мозякина, Вадим должен набрать два ре-
зультативных балла.

Говорят, что 1000 матчей — просто цифра. 
Для тебя это имеет значение? Ведь ты 
всего один из двух хоккеистов, кто 
добрался до такой отметки.

Хорошая цифра, она немногим поко-
рится в будущем. Хотя я многим желаю 
её достичь. Но не у всех получится. Я рад, 
что у меня получилось.

У тебя ведь были тяжёлые моменты 
в карьере. Например, в московском 
«Динамо», где на тебя вешали всех со-
бак. Неужели не было желания по-
слать всех подальше?

Да у меня нормально всё 
было в «Динамо». Понятно, 
что мы ничего не выиграли. 
Но в ковидный сезон полу-
чили бронзовые медали.

Но тебя делали винова-
тым в том, что команда 
не выигрывает.

Такое бывает. Когда 
ты получаешь неплохую зар-
плату, надо же кого-то искать, 
кто будет виноватым. Полу-
чалось так, что периодиче-
ски им был я. Я честно и каче-
ственно пытался делать свою 
работу. В команде 25 человек. 
Играют 22, плюс есть тренер-
ский штаб. Всегда есть на кого 
вешать ошибки, в ком искать 
проблемы. Бывало, и я попа-
дал в такие ситуации. Ни-
чего страшного. Но это 

меня не расстраивало. В хоккей-то играть 
интересно. Мне нравится это делать. Да, 
бывали неприятные моменты, когда об-
виняли без причины. По моему мнению. 
Когда всё сваливают на одного человека, 
это не очень хорошо.

Ты едва не провёл 1000 матчей в НХЛ. Чего 
тебе не хватило?

997 игр. Совсем чуть-чуть. Они же 
по тысяче играют за сезон.

Для тебя это стало историей, которую 
ты вспоминаешь с улыбкой?

Любой опыт — это опыт. Из той ситу-
ации можно вынести хорошие позитив-
ные моменты. Повторюсь, что сыграл три 
игры в НХЛ, забил шайбу. Не все могут по-
хвастаться этим.

Кого ты помнишь из состава «Северстали» 
твоего первого сезона в КХЛ?

Колю Бардина, Серёгу Пискуно-
ва, Юрку Трубачёва — вот этих ре-

бят. Общался с ними тогда и про-
должаю сейчас. Мои ровесники, 

с кем я начинал по году: 
Стас Егоршев, Сашка 

Тряничев. Ну и, по-
жалуй, всё.

Как тебе 
у д а ё т -
ся под-

держивать хо-
рошую форму? 

Знаю, что ты не фа-
нат усиленных тре-
нировок. Ограни-

чиваешь ли ты себя 
в чём-то для этого? 

Или это от природы?
Ещё в Черепов-

це, когда тренером 
был Андрей Назаров, 
мы часто крутили ве-

лосипед. Мне нравится его крутить, 
делаю это почти перед каждой игрой 

— за день. После игры в зале дорабаты-
ваю какие-то моменты: например, при-
седания со штангой. Мне они помогают 
чувствовать себя более или менее нор-
мально. Понятно, что весь сезон ты не бу-
дешь чувствовать себя хорошо. Говорю 
молодым ребятам: делайте упражнения, 
от которых вашему телу будет комфор-
тно на протяжении всего сезона. Это как 
почистить зубы: пришёл в зал, сделал 
свои упражнения. Придёт новый тренер 
по ОФП, он может дать тебе что-то но-
вое. Время не стоит на месте: у подготов-
ки появляются новые тенденции. То ре-
зинки какие-то делаешь, то ещё что-то. 
А раньше вешали на присед огромные 
веса без разбора — вот и вся подготов-
ка. Сейчас всё это намного более про-
думанно.

А кроссы ты не полюбил?
Не очень люблю бегать. Но в «Динамо» 

при Алексее Кудашове бегали много. Ни-
чего, справлялся. Тут ты либо подстра-
иваешься под условия, либо заканчива-
ешь — и можешь не подстраиваться.

Ты ведь ни разу не драл-
ся в КХЛ? Это ведь не-
возможно! Тебя постоян-
но бьют, и защитники 
не стесняют-

ся в словах, чтобы тебя 
спровоцировать. Как ты себя сдер-

живаешь?
Моя задача ведь не драться с защит-

никами, а наказывать их голами и пере-
дачами. Так им обиднее будет. Не толь-
ко им, но и всей их команде.
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Карл — первый
Русский музей открыл крупнейшую выставку года — ретроспектива к 225-летию Брюллова полна сенсаций

Сергей Уваров

«Последний день Помпеи» вернулся в отре-
ставрированном виде, а «Христос во гро-

бе» впервые предстал перед публикой. Уже одних 
только этих фактов было бы достаточно, чтобы 
назвать ретроспективу Карла Брюллова в Рус-
ском музее одним из главных выставочных про-
ектов года. Но список козырей в колоде Великого 
Карла (именно так названа экспозиция к 225-ле-
тию живописца) перечисленным не ограничи-
вается. Обозреватель «Известий» смог оценить 
грандиозный проект, открывающийся 18 октя-
бря, в числе первых.

Карла Брюллова не без оснований сравнивают 
с Пушкиным. Они родились в один год — в 1799-м. 
Оба снискали славу при жизни, хотя прожили не-
долго (Брюллову повезло больше, чем Пушкину, 
он скончался в 52). Оба оказались многосторонни 
как в жанровом, так и в стилевом плане, соединив 
поздний классицизм с зарождающимся романтиз-
мом. Но главное — именно с них начинаются и ве-
ликая русская живопись, и великая русская лите-
ратура. Суммировав то, что было прежде, Брюллов 
и Пушкин вышли на недосягаемый уровень и опре-
делили развитие своих видов искусства на много 
поколений вперёд. Создали классический канон.

Естественно, юбилей таких фигур — дело го-
сударственного масштаба. Но если о Пушкине 
в 2024-м говорили и писали немало, 
за Брюллова пришлось отдувать-
ся почти одному только Русскому 
музею. Который, заметим, по-
дошёл к задаче со всей се-
рьёзностью и показал твор-
чество гения с должным 
размахом.

В нескольких залах экс-
позиции (она разместилась 
в Михайловском замке) кура-
торская группа под руковод-
ством Григория Голдовского 
собрала две сотни произведе-
ний Брюллова, поразив не толь-
ко концентрацией шедевров, 
но и размером полотен. Главное 
из них, конечно, «Последний день 
Помпеи», прошедшее обширную 
научную реставрацию и впервые с момента созда-
ния представшее перед публикой в первоздан-
ном виде.

Прошлая реставрация ше-
девра состоялась в 1995  году, 

но тогда мастера лишь укрепи-
ли холст и законсервировали со-
стояние картины, чтобы её мож-
но было экспонировать. Теперь же 
сняли потемневший лак и все позд-
ние вмешательства, открыв автор-

скую живопись во всём великолепии. 
Напомним, работа шла буквально 

на глазах общественности: посетители 

корпуса Бенуа могли через стекло наблюдать за ра-
ботой специалистов, что само по себе сенсация.

Теперь полотно высотой четыре с половиной ме-
тра и длиной шесть с половиной вернулось в Ми-
хайловский замок — и разместили его максимально 
эффектно. Зритель поднимается по узкой дорож-
ке, зажатой стенами, и поначалу не видит, что там 
вдали, но вскоре прямо перед ним распахивается 
грандиозная панорама гибели древнего города.

Слева от ключевого экспоната можно увидеть 
два среднеформатных масляных эскиза. И их не-

безынтересно сравнить с финальной композици-
ей. Например, внимательный зритель отметит, что 
такой выразительной детали, как падающие с кры-
ши статуи, изначально у Брюллова не было.

К слову, это не единственные на выставке ра-
боты, призванные показать творческую лабора-
торию гения. Но количество штудий невелико, ос-
новной упор сделан всё же на финальные вещи. 
И здесь уже, как говорится, глаза разбегаются. В од-
ном зале с «Последним днём Помпеи» знаменитая 
«Всадница» и примечательный великолепно напи-

санным интерьером «Портрет М.А. Бек с дочерью» 
(оба холста приехали из Третьяковской галереи).

Напротив них, на противоположной стене — 
сразу три портрета великой княгини Елены Пав-
ловны, один из которых (с дочерью) принадлежит 
Русскому музею, другой же — Третьяковке. Кстати, 
встреча портретов княгини именно в этом здании 
символична: Михайловский дворец был построен 
императором Александром I как раз для её супру-
га Михаила Павловича, там семья и жила. Так что, 
можно сказать, Елена Павловна вернулась домой.

Вообще имперский антураж как нельзя луч-
ше подходит для творчества Брюллова. Окажись 
те же вещи, скажем, в Третьяковке — и впечатле-
ние было бы иным. Здесь же на общий образ ра-
ботает всё: и само величественное пространство, 
и развеска с намёком на шпалерную — как в ари-
стократических домах XIX века (но всё же с учётом 
современных музейных стандартов и зрительско-
го комфорта).

Но, впрочем, Брюллов — это не только парадные 
портреты русской знати, но и религиозная и даже 
батальная живопись. Ещё одно наряду с «Послед-
ним днём Помпеи» полотно-гигант на выставке — 
«Осада Пскова польским королём Стефаном Бато-
рием в 1581 году» из Третьяковки — экспонируется 
в соседнем зале. Зрителю надо пройти всего не-
сколько шагов, чтобы из Древнего Рима попасть 
в Русь времён Ивана Грозного.

Открытый вопрос — насколько выигрышно та-
кое соседство, ведь «Осада Пскова...», в отличие 
от «Последнего дня...», считается неудачей Брюл-
лова — он сам не был ею доволен и даже недо-
писал. С другой стороны, при таком сопоставле-
нии как раз со всей ясностью осознаёшь, что сила 
«Последнего дня Помпеи» вовсе не только в мас-
штабе и техническом совершенстве. Ну и опять же 
знаменателен сам факт встречи двух вещей, край-
не редко покидающих 
свои музеи.

Но и на этом мону-
ментальная линия вы-
ставки не заканчива-
ется. Дальше публику 
ждёт произведение со-
всем уж исполинских 
размеров: плафон Иса-
акиевского собора, не-
оконченная и неис-
пользованная в храме 
роспись 11х14 м. 

Полный текст  
читайте на iz.ru

Главный экспонат выставки — 
отреставрированный 
«Последний день Помпеи»
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